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CASAS ENTREGUES NO RESIDENCIAL NOVA SUIÇA
Anúncio das novas casas em Piracicaba aconteceu durante cerimônia de entrega de 332
moradias do projeto Residencial Nova Suíça, com a presença de várias autoridades. A9

Divulgação/Pintado na Brasa

Jornalista Evaldo Vicente
(diretor de A Tribuna Pira-
cicabana), prefeito de La-
ranjal Paulista, Valdecir
Berto Filho (Republicanos),
Reginaldo de Jesus Costa
(proprietário do Pintado na
Brasa), Rodrigo Marcon (se-
cretário de Administração
da Prefeitura de Laranjal
Paulista) e Clovis Vaz Filho

VISITA
(proprietário da empresa
Multipla de Publicidade,
entre as mais destacadas do
Interior do Estado), duran-
te almoço no Restaurante
Pintado na Brasa. O prefei-
to Valdecir comemorou, on-
tem (28), 43 anos, e se des-
taca na Política paulista, a
chamada “nova geração” de
administradores públicos.

LINKEDIN — II
A atividade será realizada nas

dependências da Tools, localizada
na Avenida Limeira, nº 222, no
bairro Areião, com turmas em dois
períodos: das 8h às 11h30 e das
13h30 às 16h30. As inscrições são
gratuitas, exclusivas para pessoas
maiores de 18 anos, e as vagas são
limitadas. Os interessados devem
se inscrever o quanto antes para
garantir participação.

AGRADECIMENTO
O vereador Renan Paes (PL),

afilhado político de Eduardo Bol-
sonaro (PL), agradeceu pessoal-
mente ao governador Tarcísio de
Freitas (Republicanos) pela implan-
tação de duas escolas cívico-mili-
tares em Piracicaba: a Escola Ed-
son Rontani, localizada na Vila
Fátima, e a Escola Abigail Grillo,
na Vila Rezende. Registrado.

CASAS
O governador Tarcísio de Frei-

tas (republicanos) participou da
entrega de 250 moradias pelo pro-
grama Casa Paulista. As casas do
Residencial Vida Nova Piracicaba
– Módulos 7 e 8 tiveram investi-
mento de R$ 2,9 milhões pela mo-
dalidade Carta de Crédito Imobili-
ário (CCI), na qual famílias com
renda de até três salários-mínimos
receberam subsídio para comprar
um imóvel no empreendimento. As
unidades habitacionais têm 43 m²
de área construída, dois dormitó-
rios, sala, cozinha, banheiro, lavan-
deria e uma vaga de garagem.

FREITAS
O que não faltaram ontem (28)

em Piracicaba, na área política, fo-
ram nuvens, de todos os lados e de
todos os cantos. Ora de um lado de
um jeito, ora de outro lado de ou-
tro jeito. E, no meio das nuvens pi-
racicabanas, as conversas com o
governador Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos) sobre 2026. Resumo da
ópera: ninguém conseguiu uma in-
formação sequer sobre reeleição ou
Palácio do Planalto? Faz parte.

LINKEDIN — I
O secretário municipal de

Trabalho e Renda, José Luiz Ri-
beiro (Solidariedade), firmou
uma parceria com a Tools para
oferecer um curso gratuito sobre
como utilizar o Linkedin — a
maior rede social profissional do
mundo. Intitulado Linkedin Day,
o evento acontecerá na próxima
quinta-feira (5) e contará com pa-
lestras e dicas práticas para otimi-
zar o uso da plataforma na busca
por oportunidades profissionais.
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Membros da chapa após a realização da eleição do Conselho e diretoria

Divulgação

Com proposta da empresa, motoristas adiam paralisação
O Sindicato dos Transporte

Urbano de Piracicaba e Região re-
cebeu contraproposta da Empresa
Rápido Sumaré para celebração do
acordo da campanha salarial dos
trabalhadores do transporte urba-
no da cidade. Com isso, a paralisa-
ção programada para ocorrer nes-
ta quinta (29) foi adiada, e o Sindi-

cato agendou assembleia com os
trabalhadores para a avaliar a con-
traproposta, em dois períodos des-
ta quinta-feira, garantindo que a
categoria possa decidir se aceita ou
não a contraproposta. O presidente
do Sindicato, João Soares, conta que
a empresa acabou oferecendo uma
contraproposta nesta quarta-feira,

28 de maio. Com isso, o Sindicato
realizará assembleia, às 10 e 15 ho-
ras, com a categoria, na sede da
Associação dos Aposentados Ecléti-
cos de Piracicaba, localizada na rua
Santa Cruz, 1779. “Nesta assem-
bleia, os trabalhadores irão avaliar
a contraproposta e decidir os ru-
mos da campanha salarial”, conta.

CAMPANHA — Os traba-
lhadores do transporte coletivo
de Piracicaba, que somam cerca
de 700, nessa campanha salari-
al reivindicam a reposição da
inflação dos últimos 12 meses,
pelo INPC, que foi de 5,53%,
mais aumento real de 5% nos sa-
lários e nos demais benefícios.

Nova Diretoria tomará posse
amanhã na Academia de Letras
Em cerimônia na Biblioteca Municipal, a nova diretoria da Academia Piracicabana

de Letras toma posse na sexta-feira, 30, às 19h30, com entrada gratuita
A nova diretoria da Academia

Piracicabana de Letras (APL) toma
posse nesta sexta-feira, 30, às

19h30, em sessão solene aberta ao
público, no auditório da Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de Arru-

da Pinto, no Centro. Eleita por acla-
mação, a chapa será presidida pela
professora, escritora e poetisa Ra-

quel Araujo Delvaje, oitava presiden-
te da instituição fundada em mar-
ço de 1972 por João Chiarini. A10
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ENCONTRO
Luis Balbino, Jhonatan Eduardo, Marcelo Oliveira, Fernando Chinaia e Fernando Corrêa, em evento
da Exponaf em Campinas na área das funerárias, considerado o maior da América Latina. A9
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Qual o significado
do ditado, "o homem
é o lobo do homem"?

A frase "o homem é o lobo
do homem", tem a sua origem
latina (Homo homini lupus est),
significando a tendência natural
das pessoas de se prejudicarem
umas às outras. Essa expressão
foi popularizada por Thomas
Hobbes no seu livro Leviatã, pu-
blicado em 1651. No entanto, a
ideia original é do dramaturgo
romano Titus Plautus (254-184
a.C.). Essa visão parte da premis-
sa que o homem em sua essên-
cia, egoisticamente explora os
mais fracos em benefício próprio,
em detrimento do bem-estar co-
letivo. Esse descaso com o ser
humano, me faz recordar um
evento, mencionado em uma
aula, durante os meus estudos
na Universidade de Minessota,
EUA, na década de oitenta. Tra-
tava-se da solicitação feita por
um professor de uma conceitua-
da universidade na Inglaterra,
para participar dos conflitos bé-
licos durante a Primeira Guerra
Mundial. Quando questionado
sobre os seus motivos, ele alegou
desejar matar pessoas. Eviden-
temente, esse seu instinto assas-
sino estava contido pelas regras
sociais, mas, na sua concepção e
valores morais, independente-
mente das circunstâncias, na
guerra seria lícito tirar uma vida
humana. Evidentemente, isso
causou um grande mal-estar no
meio acadêmico, pois, evidenciou
o que pode ocorrer com aqueles
que valorizam apenas o intelecto
em detrimento dos sentimentos.

Acreditamos que esse caso,
como todos aqueles em que de-
sejamos elucidar a natureza
humana, seja fundamental o
conhecimento espírita. Temos
várias reencarnações, evoluin-
do gradativamente o intelecto
e os sentimentos. Porém, antes
de ser homem, estagiamos du-
rante várias reencarnações em
corpos físicos de animais infe-
riores. Nessa fase primária, o
ser habitando esse animal ir-
racional não é um Espírito, mas
um Princípio Inteligente. Este
não possui consciência, sendo
de inteligência extremamente
limitada, comandada pelos
seus instintos. Segundo Allan
Kardec (O Livro dos Espíritos,
questões 607- 609), o Princípio
Inteligente sofre então uma
transformação e se torna Espí-
rito, reencarnando na forma
humana e passando a ter cons-
ciência do seu futuro para to-
mar as suas decisões.

Entretanto, nada acontece
de forma abrupta, e durante al-
gumas gerações, esse Espírito
ainda conserva vestígios mais
ou menos pronunciados do seu
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estado primitivo original. Isso
pode ser constatado pelo egoís-
mo e o orgulho ainda tão pre-
sentes na Humanidade. Allan
Kardec (Obras Póstumas, cap.
O egoísmo e o orgulho), cita que
esses sentimentos têm a sua
fonte no instinto de conserva-
ção. Todos os instintos têm sua
razão de ser, sua utilidade, por-
que Deus nada pode fazer de
inútil. Esse sentimento encerra-
do em seus justos limites, é bom
em si; é o exagero que o torna
mal e pernicioso. Analisando
esse processo o Espírito André
Luiz (XAVIER, F. e VIEIRA, W.
Evolução em dois mundos, cap.
3), cita que "para alcançar a ida-
de da razão, com o título de ho-
mem, dotado de raciocínio e dis-
cernimento, o ser, automatiza-
do em seus impulsos, na roma-
gem para o reino angélico, des-
pendeu para chegar aos primór-
dios da época quaternária, em
que a civilização elementar do
sílex denuncia algum primor de
técnica, nada menos de um bi-
lhão e meio de anos".

Portanto, a disparidade
intelectual e moral existente em
nossa sociedade, está relacio-
nada com o nível evolutivo dos
indivíduos. Alguns ainda se en-
contram numa transição da ir-
racionalidade para a inteligên-
cia, enquanto outros já conse-
guiram desenvolvê-la, existin-
do ainda aqueles que além da
inteligência, conseguiram hu-
manizar-se. Sempre que neces-
sário, as reencarnações são
programadas, visando corrigir
os nossos deslizes, para poder
existir um equilíbrio entre a
evolução intelectual e a moral.
Como todos os Espíritos sem-
pre evoluem, eventualmente o
homem deixará de ser o lobo
do homem, aprendendo a vi-
venciar os ensinamentos de Je-
sus, que ele resumiu em "amar
a Deus sobre todas as coisas e
o próximo como a nós mes-
mos". (Mateus 22:37-39).

———
Alvaro Vargas, enge-
nheiro agrônomo-Ph.D.,
presidente da USE Re-
gional Piracicaba e pa-
lestrante espírita

Antônio Dias
Salvador

O reflorestamento é
uma prática que deve
ser adotada constante-
mente, a fim de comba-
ter as mudanças climá-
ticas, por meio da absor-
ção do excesso de CO2
emitido na atmosfera
pelas ações humanas. Na realida-
de, existem outros organismos se-
questradores de carbono, como os
fitoplânctons, que, por meio de pes-
quisas, estima-se que sejam respon-
sáveis por até 70% do oxigênio na
Terra e, de forma geral, assimilam
mais CO2 que as próprias árvores.

Mas então, por que priorizar
o reflorestamento? Bem, à primei-
ra vista, o motivo mais óbvio é
para amenizar e impor uma dose
de reversão aos desmatamentos

contínuos e às queima-
das. Não haverá fim
dessa prática até que a
hora de devolução seja
ultrapassada. Reinte-
grar a vegetação é re-
integrar a biodiversi-
dade, muitas espécies
de plantas e animais já
se extinguiram por
conta dessas queima-

das e dos desmatamentos.
O espaço de abrigo dos ani-

mais vai diminuindo, o que os obri-
ga a ter maior contato com o ambi-
ente urbano e, consequentemente,
com os humanos, o que é negativo
para ambos, visto que as chances
de contato com hospedeiros que
abrigam agentes parasitários au-
mentam, favorecendo as zoonoses.

Outro fator importante é que
as árvores - embora não exclusi-
vamente elas - participam de di-

A importância das árvores para
a sustentabilidade ambiental
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versos ciclos biológicos, como car-
bono, oxigênio, H2O, etc. Desma-
tando, tira parte de sua significân-
cia e afeta gravemente esses ciclos
essenciais para a vida. Entretan-
to, o fator principal para visar o
reflorestamento é que as árvores
são organismos de grande signifi-
cância, vegetais com os quais te-
remos contato durante a vida
toda. Muita gente nem sequer faz
conta da ausência de sol no local,
justamente porque tem uma ár-
vore a encobrindo, que, além da
sombra, reduz a temperatura e
abafa os ruídos nas cidades.

A árvore é o ser orgânico - e
talvez o único - que nos protege da
radiação solar absoluta, que reivin-
dica gás carbônico e, em troca, for-
nece o oxigênio. A árvore é o ser
vivo que pode nos proporcionar um
"refresco" de maneira saudável e
sustentável, que se encontra pre-
sente todos os dias em todos os lu-
gares, trazendo proveitos a partir
disso. Um ser vantajoso e versátil
na sua função biológica.

Por fim, as árvores represen-
tam um presente que se tem aqui
na Terra, que protegem toda a
vida terrestre. Quando se retira
grande parte de sua presença, es-
taremos condenados a sofrer
amargamente as consequências
dos nossos próprios atos.

———
Antônio Dias Salvador é
ambientalista e estudan-
te do 2º Colegial

Renata Perazoli

Durante anos,
ouvi a mesma frase:
"Sindicato não faz
nada." Era fácil acre-
ditar nisso. Difícil era
imaginar que um dia
qualquer trabalhador
poderia estar do outro
lado - precisando do
Sindicato da sua categoria.

Essa história poderia ser mi-
nha. Ou sua. Vou chamar o tra-
balhador de Paulo: comprome-
tido, honesto, lutador, como
tantos outros. Daqueles que che-
gam cedo e fazem o possível,
mesmo quando os recursos e o
reconhecimento são poucos.

Um dia, Paulo foi surpre-
endido com uma injustiça: um
direito cortado, um silêncio vin-
do de cima e a sensação amarga
de estar sozinho diante do sis-
tema. Procurou ajuda na pró-
pria empresa. Não achou. Sen-
tiu raiva, desânimo, medo. Até
que, quase sem esperança, re-
solveu tentar uma última saí-
da: o Sindicato da categoria.

Ali, algo mudou.
Foi ouvido com atenção, ori-

entado com clareza e, pela primei-
ra vez em semanas, sentiu que não
estava sozinho. O Departamento
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Quando a gente luta
junto, o Sindicato
é força de verdade

Jurídico entrou em
ação. A luta foi firme,
mas justa. E a vitória,
enfim, chegou. Paulo
teve seu direito restitu-
ído. Mas ganhou algo
ainda maior: o enten-
dimento de que união
muda destinos.

O Sindicato, tantas
vezes desacreditado, foi

seu escudo. Seu apoio. Sua voz.

Essa história é um chamado.
Não para romantizar, mas para
lembrar que o Sindicato é feito de
gente. Gente que luta, estuda,
acompanha leis, entra com ações,
se posiciona. Gente que só pode
agir se os trabalhadores acredi-
tarem, participarem, se unirem.

É hora de parar de dizer que
"Sindicato não faz nada". É hora
de dizer: "O Sindicato fez por
mim. E pode fazer por você."

A gente precisa uns dos ou-
tros. Porque quando a gente acre-
dita junto, ninguém luta sozinho.

———
Renata Perazoli, jor-
nalista

velocidade estonteante.
Mas o que as move?
Muitas vezes, nada.
Um comentário mal in-
terpretado, uma man-
chete tendenciosa ou
um trecho recortado
fora do contexto é su-
ficiente para acender o
pavio de um incêndio
moral. E assim, com

base em pouca ou nenhuma re-
flexão, surgem julgadores, justi-
ceiros, executores. Justiça pelas
próprias mãos, num tribunal que
se forma nos porões da ignorân-
cia e do ressentimento.

Seguimos falsos profetas,
modernos bezerros de ouro com
nomes de usuário e promessas
vazias. Influenciadores, políticos,
gurus de autoajuda - os tais "co-
aches" que vendem soluções má-
gicas para almas fragilizadas. E,
entre eles, os falsos religiosos, que
ao invés de guiar, exploram. To-

Gregório José

No mundo de hoje,
onde as telas brilham
mais do que o sol da
manhã, algo inquietan-
te tem se desenhado em
nossa paisagem social.
Uma epidemia silencio-
sa, mais sutil que a né-
voa, mas muito mais
perigosa. Pessoas deixaram de ser
indivíduos para se tornarem ecos.

Vivemos dias em que imitar
virou virtude. A autenticidade,
antes celebrada como uma joia
rara da personalidade humana,
foi trocada por curtidas, visuali-
zações e a confortável aprovação
da massa. Homens e mulheres
caminham pelas ruas, pelas re-
des e pelas suas próprias vidas
como atores de um roteiro que
não escreveram - imitando poses,
opiniões, gestos e até revoltas.

Turbas se formam com uma

Deixamos de ser originais para
sermos fotocópias de falsos ídolos
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dos com discursos prontos, fra-
ses de impacto e uma legião de
seguidores prontos para repetir,
aplaudir e consumir.

Esquecemos, talvez, que nas-
cemos únicos. Que a nossa essên-
cia não vem com manual de ins-
truções nem com moldes a seguir.
Cada ser humano é um projeto
original - e como tal, deveria agir,
pensar e se expressar.

Mas nesta sociedade de cópi-
as mal-acabadas, ser original virou
rebeldia. Questionar virou afron-
ta. Refletir virou atraso. E o que
vemos é uma geração que se con-
tenta em parecer, mas não em ser.
Que prefere atuar, mas não viver.

É preciso lembrar: autenti-
cidade não se compra, não se
aprende num curso online, nem
se copia de um perfil verificado.
Ela vem do silêncio do pensar,
do incômodo de questionar, da
coragem de ser quem se é.

E que cada um de nós, ao nos
olharmos no espelho amanhã, en-
xerguemos mais do que um refle-
xo: enxerguemos uma alma livre.

———
Gregório José, Jorna-
lista, Radialista, Filó-
sofo, Pós Graduado em
Gestão Escolar, Ciênci-
as Políticas, Mediação
e Conciliação e MBA
em Gestão Pública

Na área social,Na área social,Na área social,Na área social,Na área social,
a populaçãoa populaçãoa populaçãoa populaçãoa população
em situação deem situação deem situação deem situação deem situação de
extrema pobrezaextrema pobrezaextrema pobrezaextrema pobrezaextrema pobreza
representarepresentarepresentarepresentarepresenta
7,83% do total7,83% do total7,83% do total7,83% do total7,83% do total
do municípiodo municípiodo municípiodo municípiodo município

Rafael Aloisi

A Oscip Pira 21 - Piracicaba
Realizando o Futuro acaba de edi-
tar o balanço das ações positivas e
fragilidades relativas aos três anos
da implantação da Agenda 2030
em Piracicaba. Foram identifica-
das 167 ações no período entre
março de 2022 e maio de 2025,
sendo apuradas 126 positivas
(75%) em relação ao cumprimento
dos 17 Objetivos do Desenvolvi-
mento Sustentável - ODS. O levan-
tamento apontou 41 fragilidades,
sendo 16 (10%) que necessitam de
atenção e 25 (15%) que requerem a
priorização do poder público.

O balanço apresentado in-
cluiu os resultados do ranking na-
cional de desenvolvimento sus-
tentável entre 5570 municípios
de 2024, no qual Piracicaba saiu
da 31ª posição, com nível de de-
senvolvimento considerado alto
em 2022, para a 209ª posição,
sendo classificada como índice
de desenvolvimento médio.

Apesar dos avanços positivos
nesses três anos de monitoramen-
to dos ODS da Agenda 2030, es-
pecialmente em relação aos inves-
timentos realizados pelo setor in-
dustrial, as exportações, o estímu-
lo do emprego formal e a educa-
ção municipal, entende-se ser ne-
cessário para impulsionar o de-
senvolvimento sustentável e pri-
orização nas questões na área so-
cial, a fim de reduzir a pobreza,
as desigualdades e a violência,
seja ela no trânsito ou doméstica,
a inclusão de jovens no mercado
de trabalho formal, além de dire-
cionamentos consistentes para
conservação e melhoria do meio
ambiente, com destaque para uso
racional dos recursos hídricos e
proteção da vida aquática.

O saneamento básico, embo-
ra atinja 100% da área urbana, tem
mantido um elevado índice de per-
das no processo de distribuição de
água, de 53,93% no ano passado, o
que torna vulnerável o sistema de
abastecimento, uma vez que ideal
deve ser inferior a 20% e está aci-
ma da média nacional de 35,4%.  O
desabastecimento de água ocorri-
do no final de 2024 representou um

grave problema para os moradores
e, apesar da normalização, requer
investimentos maciços no sistema.

Na área social, a população em
situação de extrema pobreza, ape-
sar de estar abaixo da média naci-
onal, de 10,56%, representa 7,83%
do total do município, refletindo
no aumento de moradores de rua,
no trabalho infantil informal e na
vulnerabilidade de crianças e jo-
vens, temas considerados de ex-
trema relevância para atingir o
equilíbrio social. Na saúde, a den-
gue teve um crescimento alarman-
te em 2024 e o número de casos
registrados representou aumento
de 1.139% em comparação a 2023.
A violência no trânsito é outro
ponto negativo, que coloca o mu-
nicípio em segundo lugar no
ranking estadual, com 17,33 mor-
tes por 100 mil habitantes.

Na área ambiental, o despejo
irregular de resíduos no Rio Pira-
cicaba, que tem ocasionado a mor-
tandade de peixes e prejudicado a
qualidade das águas em toda a
bacia, é outro ponto que requer a
constante vigilância do poder pú-
blico.  Além disso, o município pre-
cisa criar a resiliência necessária
para enfrentar as adversidades das
mudanças climáticas, como longos
períodos de estiagem, temperatu-
ras extremas e chuvas intensas.

A Agenda 2030 de Piracicaba
é um poderoso instrumento de pla-
nejamento para assegurar a
igualdade entre as pessoas, ofe-
recer uma vida digna, próspera
e em harmonia com o meio am-
biente, promover a paz e justiça
e proteger os recursos naturais e
o clima para as futuras gerações.

———
Rafael Aloisi, Secretá-
rio Executivo da Oscip
Pira 21 - Piracicaba Re-
alizando o Futuro

Três anos da Agenda 2030
de Piracicaba: é preciso foco
nas fragilidades do município

José Renato Nalini

Um dia, e será
logo, todos compre-
enderão que tudo
está interconectado.
Somos todos inte-
grantes de um com-
plexo que nos une,
como a uma Grande
Família. Da qual fa-
zem parte todos os vivos, não
só os animais racionais.

Assim, não é surpresa para
quem está atento, que o desma-
tamento na Amazônia altera o
ritmo local de chuvas. O fenô-
meno é cientificamente aferível:
mais chuvas na estação chuvosa
e menos chuvas na estação seca.
Aquilo que é detectável até empi-
ricamente, pela experiência pes-
soal, foi pesquisado e comprova-
do pela revista "Nature". Mais
uma vez, ela destaca o papel es-
sencial da floresta tropical na re-
gulação do clima local e global.

O desmatamento na última
grande floresta tropical do pla-
neta deriva de inúmeras causas,
algumas delas até aparentemen-
te saudáveis: a agricultura pre-
datória, a pecuária e a minera-
ção. Isso compromete a capaci-
dade da mata absorver dióxido
de carbono, o gás que, junto com
outros, chamados "do efeito es-
tufa", aquece o planeta.

A redução da vegetação
reduz a quantidade de água
absorvida pela atmosfera e isso
vem a advertir a humanidade
de que essa região emblemáti-
ca está prestes a atingir o cha-
mado "ponto de inflexão". A
Amazônia será uma savana,
depois um deserto.

Ninguém pode alegar igno-
rância quanto à composição do
solo da região amazônica. A fai-

xa de terra é minús-
cula. Daí ser ela inser-
vível para o cultivo e
para a pecuária. Ela
tem de ser,  quase
toda, coberta da vege-
tação nativa. E os es-
forços do governo e
da sociedade precisam
ser dirigidos para a
criação de uma bioe-

conomia que permita a subsis-
tência dos quase trinta milhões
de brasileiros que ali habitam.

Há um patrimônio imen-
so na exuberante biodiversi-
dade que sequer é conheci-
da, mas que caminha, inexo-
ravelmente,  para a sua ex-
tinção, por cupidez,  ganân-
cia e ignorância humana.

Resta muito pouco tempo
para a reversão de expectativas,
se houver mudança drástica de
comportamento. Mas mudar a
conduta depende de um con-
vencimento que ainda não che-
gou às mentes empedernidas,
aquelas que só enxergam cifrão
e matéria e não se preocupam
com o futuro, pois são especi-
alizados em fabricar desertos.

———
José Renato Nalini é
R e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Uninove
e Secretário-Executi-
vo das Mudanças Cli-
máticas de São Paulo

Tudo interfere em tudo
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Ésio Antonio Pezzato

Entardecer na
Noiva da Colina

Enquanto pinga o sol nas fímbrias do horizonte
Fagulhas de ouro em pó, densas nuvens douradas

Despejam sobre a terra as sombras desmaiadas
Desenhando em painéis brutal rinoceronte.

Na distância da Serra há um colossal remonte:
As trevas em conflito à luz em barricadas.

Em duelo sem igual, em marchas cadenciadas,
Cuidam vencer o dia atravessando a ponte.

Nesse crucial abismo entre as trevas e as luzes,
De um lado brasas, de outro, explosões de arcabuzes,

Sinto o denso equilíbrio a arder em jubileus.

E nesse altar de fogo em sombras e fumaças,
Surge o Grande Arquiteto a pairar sobre as massas:

Que a humana voz passou denominá-Lo Deus!

NOTA PÚBLICA DE SOLIDARIEDADE
À MINISTRA MARINA SILVA

O Instituto Piracicabano de
Estudos e Defesa da Demo-
cracia – Ipedd vem, por meio
desta nota, manifestar total e ir-
restrita solidariedade à Minis-
tra do Meio Ambiente e Mudan-
ça do Clima, Marina Silva, di-
ante dos episódios lamentáveis
e profundamente preocupantes
ocorridos na Comissão de In-
fraestrutura do Senado Fede-
ral, no dia 27 de maio de 2025.

O comportamento adotado por
alguns parlamentares, ao buscar
calar, constranger e deslegitimar
a Ministra, excede qualquer di-
vergência política ou técnica,
transbordando para o campo da
violência simbólica, que atinge
não apenas a mulher Marina Sil-
va, mas todas as mulheres que
ousam ocupar espaços de poder
e liderança em nosso país.

Não podemos aceitar que pro-
blemas históricos, estruturais e
complexos — como é o caso da
infraestrutura na Amazônia — se-
jam levianamente utilizados para
construir narrativas que buscam
transformar uma liderança ambi-
ental, reconhecida mundialmen-
te, em alvo de ataques injustifi-
cados e irresponsáveis.

O Ipedd repudia com vee-
mência as atitudes e falas que

atentaram contra a dignidade da
Ministra, contra a integridade da
agenda ambiental brasileira e
contra o direito fundamental ao li-
vre exercício do cargo público, es-
pecialmente quando exercido por
uma mulher cuja trajetória de vida
é símbolo de luta, superação e
compromisso ético com o país.

Reafirmamos nosso total
apoio à Ministra Marina Silva.
Sua presença no governo não
é fruto de concessões, mas do
mérito, da competência e da le-
gitimidade de quem, há déca-
das, dedica sua vida à prote-
ção do meio ambiente, da Ama-
zônia e da democracia.

O Instituto Piracicabano de
Estudos e Defesa da Demo-
cracia – Ipedd se mantém vigi-
lante e comprometido com a de-
fesa da democracia, do meio
ambiente, dos direitos humanos
e da equidade de gênero. Mari-
na Silva não está só. Sua luta é
a luta de todos e todas que acre-
ditam em um Brasil mais justo,
sustentável e democrático.

Piracicaba, 28 de maio de 2025

INSTITUTO PIRACICABANO
DE ESTUDOS E DEFESA DA

DEMOCRACIA – IPEDD

merece líderes que prio-
rizem o bem comum e
que trabalhem juntos
para construir um futu-
ro melhor para todos.

A política local tem
um impacto direto e ime-
diato na vida dos cida-
dãos. Decisões sobre in-
fraestrutura, saúde,
educação e segurança

são tomadas por representantes
eleitos que devem estar comprome-
tidos com o bem-estar da comuni-
dade. Quando esses representan-
tes se deixam influenciar por divi-
sões partidárias, o progresso da ci-
dade pode ser comprometido. E,
para variar, quem sofre com o
descaso e a politicagem é sempre
o povo, em especial, o que mais
depende do Poder Público.

Um verdadeiro líder político
é imparcial e agregador. Ele soma
e não divide. Ele permite que deci-
sões sejam tomadas com base em
evidências e necessidades reais, em
vez de ideologias. Um represen-
tante imparcial é capaz de ouvir
todas as vozes da comunidade,
entender suas preocupações e tra-
balhar para encontrar soluções
que beneficiem a todos.

Projetos políticos são ferra-
mentas poderosas para a transfor-
mação social. Eles têm o potencial
de melhorar a qualidade de vida,

Ilnah Toledo
Augusto

Após as eleições, é
fundamental que todos
os representantes do
povo do Município, in-
dependentemente de
partido, prezem pela po-
pulação como um todo.
A ideia de que um pro-
jeto pertence à esquerda ou à direi-
ta só atrapalha as tomadas de de-
cisões e confunde os munícipes.

A responsabilidade dos elei-
tos é com todos os cidadãos,
sem distinção de ideologia polí-
tica. A polarização e a divisão
partidária não devem interferir
na execução de projetos que vi-
sam o bem-estar coletivo.

Os representantes têm o dever
de trabalhar em prol da cidade,
focando em soluções que benefici-
em a todos, sem se deixar levar por
rótulos que apenas servem para
criar divisões. A verdadeira lide-
rança se manifesta na capacidade
de unir e de buscar o melhor para
a comunidade, independentemen-
te das diferenças políticas.

Portanto, é essencial que, após
as eleições, os representantes se
comprometam a agir com imparci-
alidade e dedicação, visando sem-
pre o interesse público e o desen-
volvimento da cidade. A população
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promover a justiça social e garan-
tir que todos os cidadãos tenham
acesso a oportunidades iguais. No
entanto, quando esses projetos são
rotulados como pertencentes a um
espectro político específico, sua efi-
cácia pode ser prejudicada.

A rotulação de projetos como
"de esquerda" ou "de direita" cria
barreiras artificiais que impedem a
colaboração e o diálogo. Em vez de
focar no mérito e na viabilidade dos
projetos, os representantes podem
se envolver em disputas ideológi-
cas que não contribuem para o
bem comum. É crucial que os pro-
jetos sejam avaliados com base em
seus objetivos e impactos, e não
em suas associações políticas.

Diálogo, contrução e imparci-
alidade são essenciais na constru-
ção de Piracicaba. Assim, a  confu-
são a partir de discursos partidári-
os nos munícipes é um problema
sério que pode minar a confiança
nas instituições democráticas.
Quando os cidadãos não entendem
claramente os objetivos e benefí-
cios dos projetos políticos, eles po-

dem se tornar céticos e desenga-
jados. A transparência é a chave
para resolver essa questão.

Os representantes devem co-
municar de forma clara e aberta
sobre os projetos que estão sendo
desenvolvidos. Eles devem explicar
os objetivos, os benefícios espera-
dos e os processos envolvidos. A
transparência não apenas escla-
rece as dúvidas dos munícipes,
mas também fortalece a confian-
ça na liderança política.

Após as eleições, todos os re-
presentantes do povo da cidade
têm a responsabilidade de traba-
lhar em prol da população como
um todo. A divisão partidária e a
rotulação de projetos como "de
esquerda" ou "de direita" são obs-
táculos que devem ser superados.
A imparcialidade, a avaliação ba-
seada em méritos e a transparên-
cia são essenciais para garantir
que as decisões políticas benefici-
em todos os cidadãos e promovam
o desenvolvimento da cidade.

A construção de uma socie-
dade justa e próspera depende
de nossa capacidade de traba-
lhar juntos, independentemente
das diferenças ideológicas.

———
Ilnah Toledo Augusto,
professora, doutora em
Direito, docente e Coor-
denadora de Curso

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

turo do SUS. É a partir dessas
representações que se formam as
diretrizes nacionais para o siste-
ma, que deve continuar sendo
público, universal e gratuito.

A etapa municipal já conta
com um processo de constru-
ção coletiva, por meio das pré-
conferências regionais - reali-
zadas entre os dias 28 de maio
e 5 de junho - em diferentes
regiões da cidade, como os bair-
ros Piracicamirim, Cidade Jar-
dim, Mário Dedini, Caxambu e
Jardim Ibirapuera. Esses en-
contros descentralizados apro-
ximam ainda mais a população
das discussões, ouvindo de
perto as necessidades de cada
território e construindo uma
base sólida para os debates fi-
nais na plenária principal, mar-
cada para ocorrer na FUMEP.

Participar da conferência não
é apenas um ato cívico, mas um
compromisso com a saúde coleti-
va. Em tempos de tantas dificul-
dades enfrentadas pelo SUS, com
subfinanciamento, precarização
do trabalho e aumento da deman-
da, é fundamental que a socieda-
de civil se faça presente, unida,
ativa e propositiva. Não se trata
de apontar culpados, mas de pen-
sar juntos em soluções.

A saúde pública é um direi-
to que só se sustenta com parti-
cipação popular. E é exatamente
isso que a 11ª Conferência Mu-
nicipal de Saúde de Piracicaba
propõe: escutar, dialogar e cons-
truir, juntos, um SUS que enxer-
gamos - e queremos - cada vez
mais forte, humano e eficiente.

Compareça.  Participe.
Faça parte da mudança.

Nos dias 28 e 29 de junho,
Piracicaba realiza sua 11ª Confe-
rência Municipal de Saúde, even-
to fundamental para a consoli-
dação da democracia participa-
tiva na construção das políticas
públicas do Sistema Único de
Saúde (SUS). Sob o tema "O SUS
como enxergamos!", a conferên-
cia é uma convocação à popula-
ção para refletir, propor e deci-
dir os rumos da saúde pública
em nosso município - indo além
das reclamações individuais e
assumindo um papel ativo e co-
letivo no processo decisório.

Prevista pela Lei Federal
8.142/90, a conferência é mais
do que uma formalidade: é um
direito do povo e um dever do
poder público. Ela proporciona
um espaço plural e democráti-
co onde gestores, profissionais
de saúde, entidades da socie-
dade civil e cidadãos se reú-
nem em pé de igualdade para
debater os desafios da saúde
local, avaliar os serviços pres-
tados e, principalmente, apre-
sentar soluções e inovações que
podem - e devem - nortear as
ações do governo municipal.

Trata-se de um verdadeiro
exercício de controle social. Em
um país onde tantas decisões são
tomadas sem escuta popular, a
conferência de saúde se destaca
como exemplo de transparência
e participação cidadã. Suas pro-
postas são levadas em conta na
formulação do Plano Municipal
de Saúde, documento que define
metas, ações e prioridades para
os próximos anos. Isso significa
que o que for debatido ali terá re-
flexo direto nas políticas públicas
e na qualidade do atendimento
nos postos de saúde, unidades de
pronto atendimento e demais ser-
viços da rede municipal.

Outro papel essencial da con-
ferência é a eleição de delegados
que representarão Piracicaba nas
conferências estadual e nacional,
garantindo que nossas deman-
das locais estejam presentes nos
debates mais amplos sobre o fu-
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Eliseu Vicente

O universo feminino foi movi-
mentado nos últimos anos com
programas, palestras e trei-namen-
tos em "busca do empoderamento
feminino". A palavra "empodera-
mento" até se desgastou de tanto
ser usada. Mas, por trás de todo
esse movimento, há um desejo cla-
ro e importante da redefinição do
papel da mulher em todos os seg-
mentos sociais - da fa-mília à polí-
tica, da escola ao mercado.

Técnicas de alta performance,
discursos idealistas e manifesta-
ções populares não pare-cem ser o
caminho mais eficaz para que a
mulher figure em seu lugar de in-
fluência, ativo e presente. A bíblia
mostra que o caminho mais exce-
lente é o da sabedoria. Sim, a sabe-
doria é um instrumento poderoso e
nunca falha. Salomão disse, nos seus
conhecidos provérbios, que uma
mulher sábia edifica a casa, enquan-
to a tola a destrói com suas mãos.

A sabedoria da mulher mui-
tas vezes é silenciosa na proteção e
no equilíbrio de uma fa-mília. Ela
não se manifesta apenas em gran-
des decisões, mas nos gestos mais
simples: na forma de lidar com os
conflitos, no modo como orienta os
filhos, na disposição em escu-tar e
oferecer conselhos ponderados. A
mulher sábia constrói sua casa -
não no sentido físico, mas no espi-
ritual, emocional e relacional. Seu
discernimento é como um escu-
do que guarda o lar de escolhas
precipitadas, palavras destruti-
vas e caminhos sem direção.

É necessário dizer que sabedo-
ria não é sinônimo de subserviên-
cia. Ser sábia não é ser calada por
obrigação ou se anular em nome
de uma paz superficial. Sabedoria
é saber quando falar e quando es-
perar. É ter firmeza sem ferir. É não
abrir mão da verdade, mas saber
comunicá-la com graça. A mulher
sábia é aquela que escolhe um ca-
minho mais alto por maturidade.

Tal caminho nem sempre é fá-
cil de seguir. Nesta geração que
valoriza rapidez e visibili-dade,
não há incentivo para que as pes-
soas habilitem virtudes silenciosas
como a paciên-cia, a escuta e o te-
mor a Deus. Há uma pressão cons-
tante para que a mulher se prove
capaz, forte, produtiva - e, muitas
vezes, essa pressão vem acompa-
nhada de vozes que descartam a
espiritualidade e dizem ser irrele-
vante ou ultrapassado. Por isso
mesmo, desenvolver sabedoria
exige intencionalidade. É preciso
separar tempo para refletir, orar,
aprender e amadurecer.

Outro ponto delicado é a in-
fluência dos ideais feministas na
forma como a mulher se vê e com-
preende seu papel. Nem tudo no
feminismo é condenável; há ban-
deiras legítimas, como a defesa da
dignidade, do respeito e da justiça.
No entanto, há correntes que vão
além e acabam por afirmar que os
papéis tradicionais da mulher -
como o cuidado com o lar, a ma-
ternidade ou a parceria com o ma-
rido - são formas de opressão. Quan-
do isso acontece, corre-se o risco
de confundir liberdade com negação

A mulher sábiaA mulher sábiaA mulher sábiaA mulher sábiaA mulher sábia
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Sabedoria é o verdadeiro poder da mulher
da identidade. A mulher pode - e deve
- atuar na sociedade com inteligên-
cia e força, sem perder sua essência
nem abandonar o que Deus colocou
como missão em seu coração.

Conciliar essa sabedoria com
o respeito ao papel do homem é
possível, quando se enten-de que
liderança não é dominação, e aju-
da não é inferioridade. Deus dese-
nhou o homem e a mulher com
funções diferentes, mas igualmen-
te importantes. A mulher que ca-
minha com sabedoria não se omi-
te, mas também não compete. Ela
constrói com o outro, não contra o

outro. E, muitas vezes, é a sua sa-
bedoria que sustenta o equilíbrio
de uma rela-ção, justamente por-
que ela compreende os limites do
ego e a grandeza da cooperação.

Infelizmente, há situações
em que homens, por insegurança
ou distorção de princípios, ten-

tam limitar a mulher, calando
sua voz ou restringindo seus
dons. Isso não está alinha-do com
o coração de Deus. A mulher foi
criada para ser uma parceira ple-
na, e um ho-mem verdadeira-
mente guiado por Deus entende
que incentivar o crescimento da
mulher não ameaça sua lideran-
ça, mas fortalece a missão dos
dois. Onde há sabedoria, há espa-
ço para ambos florescerem.

———
Eliseu Vicente, pastor,
conferencista e líder
eclesiástico
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Representantes de movimentos
miram políticas ambientais
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Saúde organiza planejamento
estratégico para quatro anos
Encontro realizado na sexta-feira, 23/05, analisou os resultados
do Índice de Efetividade da Gestão Municipal (IEG-M)

A Secretaria Municipal de
Saúde reuniu seus gestores, na se-
mana passada, para analisar os
resultados do Índice de Efetivida-
de da Gestão Municipal (IEG-M) e
iniciar o Planejamento Estratégi-
co dos próximos anos. Principal
indicador de gestão do Tribunal
de Contas do Estado de São Paulo
(TCE-SP), o IEG-M é dividido em
sete áreas (Saúde, Educação, Meio
Ambiente, Tecnologia, Fiscal, Ci-
dades e Planejamento) e tem sido
usado como ferramenta nas au-
ditorias do Tribunal. A ideia da
Pasta é analisar cada um dos itens
e traçar um Plano de Ação para
corrigir as inadequações.

Para isso, os gestores dos se-
tores Administrativo, Financei-
ro, Planejamento, Atenção Bási-
ca, Atenção Secundária, Urgên-
cia e Emergência e Vigilância em
Saúde se reuniram no auditório
do Ipasp (Instituto de Previdên-
cia e Assistência Social dos Fun-
cionários Municipais de Piraci-
caba), onde os resultados dos
últimos anos foram apresenta-
dos, e traçaram os pontos em que
houve melhora e piora. Além dis-

O vice-prefeito e secretário de Saúde, Dr. Sergio Pacheco: missão é entregar a melhor saúde possível

Divulgação

so, foi explanado sobre as meto-
dologias utilizadas pelo TCE-SP
para que os gestores possam de-
finir as estratégias para melho-
rar o desempenho e, ao mesmo
tempo, aprimorar os serviços
prestados à população.

O vice-prefeito e secretário de
Saúde, Dr. Sérgio Pacheco, enten-
de que é necessário trazer o con-
ceito de eficiência para o centro
das discussões com sua equipe,
sendo que o próximo passo é apre-

sentar um Planejamento Estraté-
gico, com as ações que deverão
ser adotadas nos próximos qua-
tro anos pela Pasta. “Esse primei-
ro ano de mandato é fundamen-
tal, pois devemos formular as pe-
ças de planejamento, como o Pla-
no Plurianual e o Plano Munici-
pal de Saúde. Assim, decidimos
acrescentar os dados do IEG-M,
que é um importante auxílio do
TCE, e traçar as diretrizes que
nossa equipe vai seguir para en-

tregar a melhor saúde possível
aos piracicabanos”, finaliza.

A reunião contou, também,
com os servidores do Controle In-
terno da Prefeitura, que são os res-
ponsáveis pelas análises do IEG-M e
fornecimento de informações ao Tri-
bunal de Contas. Após a reunião, os
gestores da Secretaria de Saúde tra-
balharão para a elaboração das es-
tratégias de ação e apresentar os pri-
meiros resultados do Planejamento
Estratégico até junho deste ano.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, esteve na última sex-
ta-feira (23) em Campinas, junto
de representantes dos movimen-
tos Planeja Pira, Corredor Caipi-
ra, Tritura Pira e interessados da
sociedade civil, para conhecer pro-
jetos e políticas públicas da área
ambiental, implementadas pela
Prefeitura do município.

O grupo foi recebido pelo en-
genheiro ambiental da Secretaria
Municipal do Clima, Meio Ambi-
ente e Sustentabilidade, Gabriel
Dias Mangolini Neves e por Már-
cia Calamari, diretora da Direto-
ria Ambiental da Secretaria Mu-
nicipal de Serviços Públicos.

A primeira política pública apre-
sentada foi o programa que prevê a
implantação de parques lineares,
com o objetivo principal de preser-
var e recuperar áreas de córregos e
rios, prevenindo ocupações, assegu-
rando a permeabilidade do solo das
áreas de várzea, permitindo infiltra-
ção e vazão mais lenta da água du-
rante as precipitações e amortecen-
do as cheias e inundações.

Os parques lineares estão pre-
vistos e definidos pelo Plano Mu-
nicipal do Verde, que prevê sua ins-
talação como contrapartida de no-
vos empreendimentos imobiliári-
os. “Além de colaborar com a re-
cuperação de APPs (Áreas de Pre-
servação Permanente), os parques
lineares também têm um impacto
social, com a inclusão de equipa-
mentos de esportes e lazer, paisa-
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Vereadora e representantes de movimentos
miram políticas ambientais de Campinas

gismo, etc, melhorando a qualida-
de de vida dos moradores”, expli-
ca o engenheiro Gabriel Neves.

Márcia Calamari, da Secreta-
ria Municipal de Serviços Públicos,
apresentou o projeto das Microflo-
restas Urbanas, iniciativa da Pre-
feitura que cria um ecossistema flo-
restal em pequenos espaços da ci-
dade, como praças e rotatórias, e
ajudam na diminuição da tempe-
ratura, absorvendo dióxido de
carbono (CO2) e atraindo a peque-
na fauna com espécies de árvores
nativas da mata atlântica.

Outro programa apresenta-
do foi a Usina Verde de Compos-
tagem, que produz adubo orgâ-
nico feito com resíduos proveni-
entes de lodo da estação de trata-
mento de esgoto da Sanasa, de
galharia, restos de poda de árvo-
res da cidade e processamento de
frutas e verduras, vindas da Ce-
asa, também parceira no projeto.

O projeto da Usina Verde foi
elaborado pela Secretaria Muni-
cipal de Serviços Públicos e fun-
ciona em parceria com a Sanasa,
a Ceasa e o IAC (Instituto Agro-
nômico de Campinas).

De acordo com a vereadora
Silvia Morales, a visita foi impor-
tante para conhecer de perto pro-
jetos de municípios vizinhos que
são referências na área ambien-
tal. “Nosso objetivo foi buscar ins-
piração e avaliar como podemos
implementar essas políticas públi-
cas em nosso município tam-
bém”, disse a parlamentar.

52ª E52ª E52ª E52ª E52ª EDIÇÃODIÇÃODIÇÃODIÇÃODIÇÃO

Salão Internacional de Humor
recebe inscrições até 22/06

Estão abertas até o dia 22/06
as inscrições para o 52º Salão In-
ternacional de Humor de Piracica-
ba, um dos mais tradicionais e res-
peitados eventos de artes gráficas
do mundo. Artistas interessados
devem inscrever gratuitamente
suas obras no site oficial: www.salao
dehumor.piracicaba.sp.gov.br. Já
o 23º Salãozinho de Humor, vol-
tado ao público infantojuvenil, re-
cebe inscrições até 18/07.

A edição deste ano tem como
tema Justiça Climática, que se apli-
ca a uma das categorias do con-
curso. As demais – cartum, char-
ge, caricatura, tiras/HQ e escultu-
ra – permanecem com tema livre.
O evento também contempla o Prê-
mio Saúde Unimed, voltado a
obras que abordam criativamente
o tema da saúde. Cada artista pode
inscrever até três trabalhos por ca-
tegoria. As criações devem ser au-
torais, inéditas e não premiadas em
outros concursos até a data de en-
cerramento das inscrições. Obras
geradas exclusivamente por inteli-
gência artificial não serão aceitas.

Serão concedidos prêmios
aquisitivos que somam R$
82.500,00, divididos entre as ca-
tegorias cartum, charge, caricatu-
ra, escultura e tiras (R$ 7.500,00
cada), além do Grande Prêmio do
Salão (R$ 15.000,00), o Prêmio
Temático Justiça Climática (R$
7.500,00), o Prêmio Júri Popular
Alceu Marozi Righetto (R$
7.500,00), o Prêmio Câmara Mu-
nicipal para caricatura (R$
7.500,00) e o Prêmio Saúde Uni-
med, voltado a trabalhos sobre te-
mas da saúde (R$ 7.500,00).

Para Junior Kadeshi, coorde-
nador do Salão, a edição 2025 rea-
firma o evento como plataforma de
diálogo entre arte e sociedade.
“Queremos provocar reflexões im-
portantes com o humor gráfico, e o
tema Justiça Climática é urgente.
Ao mesmo tempo, seguimos valo-
rizando o talento artístico e incen-

tivando novas gerações, sem abrir
mão da irreverência e da crítica que
marcam a história do Salão.”

A presidência desta edição é
do biólogo, educador ambiental e
cartunista piracicabano Luccas
Longo. O cartaz da 52ª edição foi
criado pela artista italiana Mari-
lena Nardi, reconhecida interna-
cionalmente por seu trabalho
como cartunista e ilustradora. Já
o Salãozinho de Humor foi cria-
do por Pedro Ribas, jovem artis-
ta da cidade de Vinhedo, premi-
ado em edições anteriores.

Com mais de cinco décadas de
história, o Salão é promovido pela
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria Municipal de Cultu-
ra e do Cedhu (Centro Nacional de
Documentação, Pesquisa e Divul-
gação do Humor Gráfico). O even-
to é considerado uma das mais
importantes plataformas do hu-
mor gráfico mundial, estimulan-
do o pensamento crítico e o diálo-
go entre arte e sociedade.

A mostra principal será aber-
ta ao público no dia 30 de agosto,
às 19h, no Engenho Central, e po-
derá ser visitada até 2 de novem-
bro. A programação também inclui
ações permanentes, como a exposi-
ção no Armazém 8A e o projeto for-
mativo Humor na Sala de Aula,
que oferece capacitação para pro-
fessores da rede pública e particu-
lar sobre o uso do humor gráfico
como ferramenta pedagógica.

SERVIÇO
52º Salão Internacional de
Humor e 23º Salãozinho de
Humor de Piracicaba. Inscri-
ções gratuitas para artistas:
até 22/06 pelo www.salaode
humor.piracicaba.sp.gov.br.
Inscrições para o Salãozinho:
até 18/07. Abertura oficial: 30/
08, às 19h. Exposição: de 31/
08 a 02/11, de terça a domin-
go, das 9h às 17h. Local: Par-
que do Engenho Central – Ar-
mazém 14, avenida Dr. Mauri-
ce Allain, 454 – Vila Rezende.

Ex-alunos do Colégio Cotip,
Adrick Ronchi de Paula e Giulia
Bertanha, conquistaram meda-
lhas na Olimpíada Brasileira de
Matemática das Escolas Públicas
(OBMEP) Adrick garantiu prata
na categoria estadual e bronze na
nacional, enquanto Giulia con-
quistou bronze no estadual.

Criada em 2005, a OBMEP
busca incentivar o estudo da Ma-
temática, revelar talentos e aprimo-
rar a educação básica. A competi-
ção envolve estudantes do 6º ano
do Ensino Fundamental ao 3º ano
do Ensino Médio, em duas fases:
uma prova de múltipla escolha
com 20 questões e outra discursi-
va, com seis questões, divididas em
três níveis de escolaridade.

Adrick, que cursou Ensino
Médio e Técnico em Mecatrônica
no Cotip, atualmente estuda Enge-
nharia Mecatrônica na Escola de
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Ex-alunos brilham com medalhas na OBMEP
Engenharia de Piracicaba (EEP).
Giulia, ex-aluna do Ensino Médio
e Técnico em Informática, ingres-
sou em Engenharia de Computa-
ção na mesma instituição.

Para Leonardo Henrique Me-
llo de Carvalho, coordenador do
Ensino Médio do Cotip, o sucesso
reflete a dedicação de professores e
alunos. “A premiação é resultado
da qualidade do trabalho realiza-
do no colégio”, destacou.

OBMEP - organizada pelo
Instituto de Matemática Pura e
Aplicada (IMPA), é a maior olim-
píada científica do Brasil, com
mais de 18 milhões de participan-
tes anualmente. Além de meda-
lhas, a competição oferece bolsas
de iniciação científica e progra-
mas de formação para os premi-
ados, contribuindo para o desen-
volvimento acadêmico e profissi-
onal dos jovens talentos. Adrick de Paula, Leonardo de Carvalho (coordenador) e Giulia Bertanha
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O vereador André Bandeira
(PSDB) foi o entrevistado do pro-
grama Primeiro Tempo, exibido
pela TV Câmara Piracicaba nesta
segunda-feira (26). Na conversa,
André Bandeira destacou a reali-
zação da 9ª Ação de Empregabili-
dade, promovida na Vila Rezen-
de, que reuniu 36 empresas e
atraiu cerca de duas mil pessoas
em busca de uma vaga no merca-
do de trabalho. Ele afirmou que
a iniciativa não utiliza recursos
públicos e é organizada volunta-
riamente por seu gabinete. “É
uma ação bastante positiva e que
traz resultado efetivo para quem
está em busca de espaço no mer-
cado de trabalho”, disse.

Ele também comentou as reu-
niões que mantém com o Executi-
vo para fomentar a atração de no-
vas empresas para o município.
Segundo o vereador, apesar do en-
vio de projetos de lei que criam três
novos distritos industriais, é neces-
sário ampliar áreas já consolida-
das, como os distritos Uninorte e
Unileste. “Esses locais já têm toda
a infraestrutura, facilitando a lo-
gística do município”, explicou.

André Bandeira relatou ain-
da a atuação de seu mandato para
destravar a liberação de alvarás de
empresas interessadas em se ins-
talar em Piracicaba. “Foi depois que
começamos a intervir que a prefei-
tura liberou o alvará de uma em-
presa que pode gerar cerca de mil
empregos”, afirmou. Ele criticou a

demora nos processos burocráti-
cos e defendeu mais agilidade
para permitir que empresas ope-
rem e recolham tributos ao muni-
cípio. “Temos que facilitar a vida
do empreendedor”, completou.

Outro tema abordado foi a
política municipal para pessoas
com deficiência e com fibromial-
gia. O vereador lamentou que as
carteirinhas de identificação ain-
da não estejam sendo emitidas,
apesar de leis aprovadas nos úl-
timos anos. “Estamos cobrando
a Secretaria de Saúde para que
isso seja implementado de uma
vez por todas”, disse.

Ao final da entrevista, An-
dré Bandeira se posicionou de
forma contrária à cobrança da
nova taxa de iluminação pública,
a COSIP, aprovada recentemente
e que será aplicada a todos os imó-
veis do município, inclusive àque-
les que não estão conectados à rede
elétrica. O vereador classificou a
medida como injusta e criticou a
duplicidade de cobrança.

“Piracicaba sempre pagou sua
iluminação com os tributos que já
arrecada. Agora, além do IPTU, a
população terá que arcar com essa
nova taxa”, afirmou. Ele destacou
que a justificativa apresentada pela
Prefeitura — a de ampliar a rede
de iluminação — não se sustenta,
uma vez que, segundo ele, essa res-
ponsabilidade já é dos empreen-
dedores que implantam novos lo-
teamentos e condomínios.
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Entrevista aborda a geração de
empregos e política para PCDs
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Oradora pede melhorias em
praças e vias do município

Em discurso na tribuna po-
pular da 29ª Reunião Ordinária
da Câmara Municipal de Piraci-
caba, realizada na noite desta se-
gunda-feira (26), a oradora Da-
niela Aparecido Franco apresen-
tou fotos e vídeos relatando pro-
blemas e solicitando melhorias
em pontos da cidade.

Um dos locais menciona-
dos pela oradora foi uma pra-
ça localizada na região da Bal-
bo, que carece de iluminação
adequada. As árvores do local,
de acordo com Daniela, tam-
bém necessitam de podas.

Ela também solicitou ao po-
der público a instalação de lom-
badas e de sinalização vertical e

de solo em vias dos bairros San-
tana e Santa Olímpia, e apontou
problemas de conservação na rua
João Eugênio Piedade e em ou-
tras vias em Santa Teresinha.”

Outro ponto destacado por
Daniela Aparecido Franco foi uma
praça “no Bessi”, que, de acordo
com ela, carece de limpeza, podas
de árvores e conservação dos brin-
quedos existentes no parquinho.

Por fim, ela também exibiu
vídeos que evidenciam a necessi-
dade de cascalhamento/asfalta-
mento na rua dos Pinheiros, na
região do Bosques do Lenheiro.
Em dias de chuva, de acordo com
a oradora, a via alaga e a água
inunda a casa dos moradores.

Daniela Aparecida Franco apresentou fotos e vídeos relatando
problemas e solicitando melhorias em diversos pontos da cidade

Rubens Cardia
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Prefeitura entrega mais
355 aparelhos auditivos
Nesta etapa de entrega dos equipamentos, serão beneficiados
200 pacientes; intenção da prefeitura é zerar fila até o final do ano

Helinho Zanata ao lado do Dr. Sérgio Pacheco e de Daniele
Andrade acompanham entrega de aparelhos auditivos
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A Prefeitura de Piracicaba
iniciou a segunda etapa de entre-
ga de aparelhos auditivos aos pa-
cientes da cidade que aguardam
a prótese há mais de 5 anos. Du-
rante esta semana, o departamen-
to de Atenção Secundária da Se-
cretaria Municipal de Saúde vai
entregar 355 aparelhos para 200
pacientes. Na primeira etapa de
entrega, realizada no final de
abril, foram entregues 162 apare-
lhos para 84 pacientes. A inten-
ção da Prefeitura é atender 527
pacientes com a entrega de mais
de 1.000 aparelhos até julho, re-
duzindo em 50% a fila de espera.
A previsão é de atender outros
50% pacientes até o final do ano
e, assim, zerar a fila de espera pela
prótese auditiva ainda em 2025 e
investir mais de R$ 2 milhões.

Uma das pessoas contempla-
das e que aguardavam há mais
de cinco anos é a senhora Doroti
Seravali, 82 anos, que recebeu o
aparelho na terça-feira, 27, ao
lado da irmã, Maria Angela. “Te-
mos que agradecer a Deus que
agora a gente tem um prefeito que
está pensando em nós. Receber
esse aparelho é uma forma de
mostrar que ele está pensando na
gente. Agora vou poder assistir
televisão e aproveitar a vida tam-
bém fora de casa”, afirmou.

O prefeito Helinho Zanatta,
que participou da entrega dos apa-
relhos, destacou que a ação é uma
forma de fazer o que precisa ser
feito. “Primeiro a gente tem que

agradecer a Deus pela oportunida-
de de estar aqui e poder entregar
esses aparelhos, uma vez que mui-
tos desistiram disso devido à gran-
de demora. Queremos que vocês
nos ajudem a encontrar mais pes-
soas que precisam destes aparelhos
e desistiram no meio do caminho.
Vocês divulgando essa conquista,
temos certeza que mais pessoas
aparecerão. O valor investido aqui
não importa quando se investe no
bem-estar das pessoas”, afirmou.

Segundo o vice-prefeito e se-
cretário de Saúde, dr. Sérgio Pa-
checo, a Prefeitura está cumprin-
do seu dever. “Acabamos de colo-
car o aparelho na dona Doroti e eu
ouvi a acompanhante dela falan-
do: olha o presente que você ga-
nhou. Não é presente, é um dever
do poder público devolver aquilo
que a gente paga de imposto. Esta-
mos aqui para devolver a qualida-
de de vida, a dignidade, a audição
para vocês. Estamos resgatando
os pacientes lá de 2019 e 2020
hoje, mas vamos zerar esta espe-
ra para não deixar ninguém sem
ouvir em Piracicaba”, pontuou.

A secretária-executiva de
Atenção Primária e Secundária,
Daniela Andrade, enfatizou a
importância da ação. “Hoje é um
dia emocionante, pois ficamos
envolvidos nessa conquista.
Como pode um paciente esperar
cinco anos para ter seu aparelho
auditivo? Nós não queremos
mais que isso se repita, por isso
criamos uma nova dinâmica para

até o final do ano conseguir con-
templar todo mundo que está
aguardando na fila”, completou.

A Secretaria de Saúde refor-
ça que os aparelhos entregues
são de amplificação sonora in-
dividual nos tipos A e B, com-
patíveis com perdas auditivas
de grau leve a profundo, e o tipo
C, compatível com perdas audi-
tivas de grau leve a severo.

ACESSO - Para os usuários
do SUS terem acesso aos aparelhos
auditivos, o paciente deve ir até a
Unidade de Saúde de referência e
passar por consulta com clínico
geral para posterior encaminha-
mento a otorrinolaringologista. Por
meio de exame de audiometria será
verificado o grau de surdez. A par-

tir deste resultado, se necessário, é
feita uma ficha pré-cadastro que é
o protocolo para abrir APAC (Au-
torização de Procedimentos Ambu-
latoriais de Alta Complexidade) exi-
gida pelo Ministério da Saúde. Cabe
lembrar que a prioridade para re-
ceber estes aparelhos são crianças
de zero a 15 anos, sempre respei-
tando as normas e critérios estabe-
lecidos pelo Governo Federal.

A cidade mantém convênio
com o Ministério da Saúde que
disponibiliza – sem custo a mu-
nicipalidade – aparelhos para
atender até 10 usuários do SUS/
mês em Piracicaba por meio do
programa de Reabilitação Audi-
tiva, com regulação do Governo
do Estado de São Paulo.

Aconteceu na manhã de
quarta-feira, 28, a primeira aula
prática do curso gratuito Turis-
mo Rural – Agregando Valor à
Propriedade, que é realizado pelo
Senar/SP (Serviço Nacional de
Aprendizagem Rural), em parce-
ria com o Sindicato Rural de Char-
queada e Acipi (Associação Comer-
cial e Industrial de Piracicaba) e
apoio da Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Turismo. O intuito do curso é
capacitar agentes do setor, visan-
do o fomento do turismo rural
na cidade. Nesta quarta-feira, os
participantes visitaram a cháca-
ra Catavento, situada no bairro
Tupi e que desde 2011 é referên-
cia na produção de mirtilos.

“Nesta aula prática, os alunos
são estimulados a identificar pro-
dutos turísticos no local, preen-
chendo a ficha técnica e, na sequ-
ência, realizando o estudo de via-
bilidade financeira”, explicou o tu-
rismólogo Eduardo Bettin, respon-
sável por ministrar o curso.

Iniciado em março, o curso
teve a primeira fase de aulas teóri-
cas na Acipi. Os módulos aborda-
dos durante as aulas, com previ-
são de conclusão até dezembro, tra-
tam das oportunidades de empre-
endimentos, identidade e cultura,
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Participantes realizam a primeira aula prática

Primeira aula prática do grupo foi na
chácara Catavento, situada no bairro Tupi
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atrativos turísticos no meio rural,
atendimento ao cliente, entre ou-
tros. No cronograma constam vi-
sitas técnicas a propriedades rurais
situadas em diferentes regiões da
cidade que já desenvolvem ou es-
tão em processo de desenvolver o
serviço de recepção de turistas.
Neste contexto, os alunos podem
trabalhar temáticas como hospeda-
gem, alimentação e pontos de ven-
da de produtos artesanais.

“As aulas práticas são essen-
ciais para reforçar o que já apren-
demos na teoria, uma vez que esta-
mos vendo o espaço real. O curso
está sendo muito válido pela troca
de experiências durante as aulas e
a capacitação dada pelo professor,
porque todas as atividades nos fa-
zem expandir nossos conhecimen-
tos e fortalecem a turma”, disse o
participante Danilo Aguileira, 45,
balonista e engenheiro agrônomo.

Quem também avalia como
positivo o curso é a aluna Eliuma
Russi, 51, que é guia de turismo.
Ela comentou que as aulas práti-
cas são oportunidades para co-
nhecer mais da cidade e pensar
em oportunidades de negócios.
“Eu amo a área rural e é melhor
ainda quando posso trabalhar
nela, por isso essas aulas práticas
são fundamentais para pensar

sobre produtos turísticos em Pi-
racicaba, levando em considera-
ção os variados públicos existen-
tes. Além disso, as visitas técnicas
nos ajudam a perceber quais al-
ternativas temos no mesmo local
caso existam adversidades com o
clima, por exemplo”, falou.

Conforme a titular da Secre-
taria Municipal de Turismo, Cla-
rissa Quiararia, a capacitação do
trade é uma das ferramentas para
o bem-receber dos turistas e, como
consequência, o fomento do setor

na cidade. “Se preparar, se capaci-
tar, é a base para toda atividade a
ser desempenhada de forma orga-
nizada e profissional. E este é o
nosso propósito, oferecer qualifica-
ção para que o potencial turístico
do município se expanda, gerando
emprego, renda, lazer e entreteni-
mento tanto para os turistas quan-
to para os piracicabanos”, afirmou.

A carga horária total do cur-
so é de 240 horas, com direito a
certificado para os participantes
com frequência mínima.

Na manhã desta segunda-fei-
ra (26), o presidente da Câmara
Municipal de Piracicaba, vereador
Rerlison Rezende (PSDB), o Reli-
nho, acompanhado do vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL), esteve
em reunião com a diretora da
Esalq, Thais Maria Ferreira de
Souza Vieira, e professor Evandro
para tratar da continuidade dos
serviços de Equoterapia.

Durante o encontro, foi de-
batida a moção de apelo nº 92/
2025, de autoria do presidente
Relinho e assinada por outros 10
vereadores, que solicita formal-
mente que não seja encerrado o
atendimento dos serviços de Equo-
terapia prestados pela instituição.

O vereador Rerlison ressaltou
que a Equoterapia tem um papel
fundamental no desenvolvimento
e na qualidade de vida de dezenas
de crianças, jovens e adultos que

EEEEEQUOTERAPIAQUOTERAPIAQUOTERAPIAQUOTERAPIAQUOTERAPIA

Reunião com Esalq trata da
continuidade dos serviços

dependem desse atendimento para
melhorar aspectos físicos, emocio-
nais, sociais e cognitivos.

A diretora da Esalq ouviu os
argumentos apresentados, desta-
cou a relevância do serviço para a
comunidade e se comprometeu a
avaliar a situação, ao buscar alter-
nativas que viabilizem a continui-
dade dos atendimentos.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. também reforçou a importân-
cia da união de forças entre o po-
der público e as instituições de en-
sino e pesquisa para manter esse
serviço que transforma vidas.

Ao final da reunião, os partici-
pantes reafirmaram o compromis-
so em dialogar. O presidente Reli-
nho se propôs a encontrar soluções,
em parceria com o setor público, e
trabalhar em conjunto para que a
população continue a contar com
esse atendimento essencial.

Vereador Rerlison Rezende (PSDB) e vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL) se reuniram com a diretoria
da Esalq para falar sobre atendimento terapêutico

Assessoria Parlamentar

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) participou, no último sá-
bado, 24 de maio de 2025, da ce-
rimônia de homenagem aos polí-
ticos nipo-brasileiros promovida
pela Sociedade Brasileira de Cul-
tura Japonesa e de Assistência
Social (Bunkyo), realizada no
Salão Nobre da entidade, na Li-
berdade, em São Paulo.

O evento reuniu prefeitos,
vice-prefeitos e vereadores nikkeis
do Estado de São Paulo, reconhe-
cendo suas contribuições para a
sociedade e fortalecendo os laços
entre a comunidade nipo-brasilei-
ra e o poder público. A cerimônia
destacou a importância da repre-
sentatividade política dos descen-
dentes de japoneses no Brasil e
celebrou o comprometimento des-
ses líderes com o desenvolvimen-
to de suas comunidades.
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Vereador participa de cerimônia
de homenagem a nipo-brasileiros

Pedro Kawai participou de cerimônia promovida
pela Sociedade Brasileira de Cultura Japonesa e de
Assistência Social (Bunkyo), na Liberdade, em São Paulo

Assessoria Parlamentar

Pedro Kawai, que tem raízes
na comunidade japonesa e atua
como vereador em Piracicaba, ex-
pressou sua gratidão pela home-
nagem e reafirmou seu compromis-
so com os valores de respeito, tra-
balho e dedicação que caracterizam
a cultura nipo-brasileira.

“É uma honra ser reconhe-
cido ao lado de tantos colegas que
compartilham da mesma origem
e dos mesmos ideais. Essa ho-
menagem reforça nosso compro-
misso com a ética, a transparên-
cia e o serviço público de quali-
dade”, destacou o vereador.

A cerimônia também serviu
como espaço de integração en-
tre os políticos presentes, pro-
movendo o intercâmbio de ex-
periências e o fortalecimento de
parcerias em prol das comuni-
dades que representam.

A moção 107/2025, de apoio
à manifestação conjunta dos Ju-
ízes Eleitorais, Chefes de Cartó-
rio e Assistentes das Zonas Elei-
torais do Estado de São Paulo, e
ao pleito do  Sindicato dos Tra-
balhadores do Judiciário Federal
no Estado de São Paulo, que rei-
vindicam a suspensão do retor-
no dos servidores públicos requi-
sitados à Justiça Eleitoral, previs-
to para ocorrer em 30 de junho de
2025, foi aprovado durante a 29ª
reunião ordinária, realizada nes-
ta segunda-feira (26).

O autor da propositura, vere-
ador Zezinho Pereira (União Bra-
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Moção apoia manutenção
de servidores públicos

sil), explica que a devolução dos
servidores requisitados, que atu-
almente suprem a carência de pes-
soal nos cartórios eleitorais, com-
prometerá as atividades adminis-
trativas e a organização do pleito
eleitoral, especialmente no maior
colégio eleitoral do país.

O texto da propositura afirma
também que não há plano efetivo
de reposição dos quadros afetados,
seja por meio de novos cargos, ou
outro modelo de reforço estrutu-
ral, o que pode prejudicar os ser-
viços prestados à população e a
própria realização das Eleições Ge-
rais de 2026 nos municípios.

Durante a 29ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, na noite desta segun-
da-feira (26), foi aprovado o re-
querimento 497/2025, de autoria
do vereador Pedro Kawai (PSDB),
que solicita informações ao Exe-
cutivo sobre a entrega de unifor-
mes escolares aos alunos da Rede
Municipal de Ensino.

Na propositura, o parlamen-
tar destaca que a distribuição dos
uniformes tem papel fundamental
na promoção da igualdade entre
os estudantes, além de facilitar a
identificação da comunidade esco-
lar e representar um auxílio finan-
ceiro importante para as famílias.
Kawai também enfatiza que a

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Requerimento solicita informações
de entrega de uniformes escolares

transparência no processo de aqui-
sição e entrega dos uniformes é es-
sencial para assegurar o uso cor-
reto dos recursos públicos e ga-
rantir que pais, responsáveis e alu-
nos estejam devidamente infor-
mados sobre seus direitos.

Por meio do requerimento, o
vereador questiona quando será re-
alizada a entrega dos uniformes aos
alunos da rede, quais serão os itens
disponibilizados, a quantidade de
cada item adquirido e quem é o res-
ponsável técnico pelo levantamento
da demanda e pela elaboração do
edital de compra. O parlamentar
também solicita quaisquer outras
informações que a administração
julgue pertinentes sobre o tema.
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Fundo Social amplia o atendimento a famílias
Além da distribuição de cestas básicas, roupas e agasalhos, iniciativa leva
serviços diretamente às famílias, promovendo mais inclusão e acolhimento social

O Fundo Social de Solidari-
edade de Piracicaba, em parce-
ria com a Secretaria de Agricul-
tura, Abastecimento e Meio Am-
biente, deu início a uma ação
inédita que visa levar seus ser-
viços e atendimentos direta-
mente aos bairros da cidade.

A iniciativa tem como foco

atender as famílias em condição
de vulnerabilidade social, facili-
tando o acesso a serviços e pro-
movendo mais inclusão social.

Durante as ações, que co-
meçaram na semana passada e
são realizadas nos varejões do
município, estão sendo entre-
gues as cestas básicas arreca-

dadas pelo Fundo Social, além
dos agasalhos e cobertores ar-
recadados por meio da Campa-
nha do Agasalho 2025, que se-
gue ativa com o tema Aqueça
com amor e doe com coração.

A estratégia visa descentra-
lizar os atendimentos, propor-
cionando mais agilidade, efici-

ência e proximidade com a po-
pulação em situação de vulne-
rabilidade. Com isso, as famíli-
as deixam de enfrentar grandes
deslocamentos e passam a rece-
ber o suporte necessário em seus
próprios bairros, fortalecendo os
vínculos comunitários e o aces-
so aos direitos sociais.

A presidente do Fundo So-
cial, Valkiria Callovi, reforça a
importância da união de esfor-
ços para atender quem mais
precisa. “Nosso objetivo é es-
tar cada vez mais perto da po-
pulação, principalmente das
famílias que enfrentam difi-
culdades. Essa ação conjunta

fortalece nosso compromisso
de cuidar das pessoas”.

A iniciativa reflete o compro-
misso da administração munici-
pal em tornar os serviços públicos
mais acessíveis, eficientes e alinha-
dos às necessidades da comuni-
dade, promovendo inclusão, bem-
estar e dignidade para todos.

As equipes do Fundo Social estão se deslocando
até os bairros para realizar os atendimentos

A iniciativa tem como foco atender as famílias cadastradas
nos CRAS, promovendo mais inclusão social

A presidente do Fundo Social,
Valkiria Callovi, acompanha as ações

O vereador Felipe Gema (So-
lidariedade), acompanhado pelo
secretário municipal de Obras, In-
fraestrutura e Serviços Públicos,
Luciano Rodovaldo Celêncio, na
manhã desta quarta-feira (28), às
10h30 percorreu as dependênci-
as do campo de futebol do bairro
Cecap, localizado na rua Ibraim
Nobre, 400, para acompanhar as
solicitações da comunidade na
reforma geral, do campo de fute-
bol, que carece de manutenção,
limpeza, demarcação, poda de
árvores e outros melhoramentos
para que possa de fato ser utili-
zado para as inúmeras ativida-
des, a exemplo do projeto “Cecap
Zona Leste, Crianças no Espor-
te”, coordenado por Paulo Paiva,
no trabalho com 130 crianças.

O secretário Luciano Celêncio
destacou a importância do novo
olhar da administração municipal,
do prefeito Helinho Zanatta (PSD),
na recuperação e manutenção de
locais públicos, a exemplo de esco-
las e centros comunitários, onde
será realizado amplo processo de
licitação para englobar as carênci-
as de estruturas básicas a serviço
da população, “dando celeridade às
coisas, com um sistema guarda-
chuva, para contemplar as deman-
das populares”, disse.

Para as demandas do bairro
Cecap, especificamente do campo de
futebol, onde além do lazer e entre-
tenimento, os moradores também

CCCCCECAPECAPECAPECAPECAP

Vereador reforça reivindicações de moradores por reforma geral

Vereador reforça reivindicações de moradores
por reforma geral no campo do Cecap

Assessoria Parlamentar

utilizam o espaço para aulas de lu-
tas marciais e outras atividades, o
secretário recomendou que a comu-
nidade se mobilize e elabore uma
Ata com as principais reivindica-
ções, em apontamentos que serão
avaliados também em parcerias
com outras secretarias munici-
pais, em projeto de recuperação e
aproveitamento do local.

O secretário ainda avaliou a
condição do entorno do campo de
futebol, que também comportar
a colocação de parquinhos para
crianças, além de reparos na área,
como corte de mato, poda de ár-
vores, colocação de holofotes
para possibilitar a utilização do
espaço em horário noturno e,
outros melhoramentos.

Luciano Celêncio ainda aco-
lheu o pedido da comunidade
para o corte ou poda de uma ár-
vore que está invadindo o terre-
no da Creche do Cecap, ao lado
do campo de futebol, com o risco
eminente de queda em área que
as crianças usam para brincar.

Flávio Roberto Barbati, mora-
dor e cuidador do campo de fute-
bol reforçou o pedido dos morado-
res sobre as melhorias requeridas.
Além de informar sobre as tratati-
vas e o apoio do gabinete do verea-
dor Felipe Gema para legalização
da Associação Grêmio Cecap, com
respaldo ao trabalho comunitário.

O morador e esportista, Je-
suino Moura (Tinteiro), nos seus

mais de 60 anos de vida e, resi-
dente há muito tempo no bairro
falou da relevância da comuni-
dade estar unida em prol dos me-
lhoramentos, pois o espaço do
campo é um lugar bastante valo-
rizado no bairro, em manifestações
culturais e esportivas, a exemplo da
Festa Junina, programada para o
dia 7 de junho, onde haverá show
de pagode e sertanejo.

O vereador Felipe Gema des-
tacou a relevância do poder públi-
co em acolher as demandas da po-
pulação, especialmente pela atua-
ção da secretaria municipal de
Obras, que agora também se alia à
outras pastas para garantir o fun-

cionamento de estruturas básicas,
a exemplo do complexo esportivo
disponibilizado no campo do Cecap.

Felipe Gema ainda reiterou
perante a comunidade os enca-
minhamentos que fez por inter-
médio de proposituras ao Execu-
tivo, conforme a indicação 942/
2025, no pedido de manutenção
do campo, onde constatou in loco
o estado de abandono do centro
comunitário; vestiários com en-
canamentos entupidos, fios sol-
tos, falta de chuveiro, alambrado
e arquibancadas danificados,
corrimão enferrujado e totalmen-
te solto, na iminência de causar
acidentes aos frequentadores.

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Vereador destaca importância
de respostas a requerimentos

O vereador Pedro Kawai
(PSDB), em discurso na tribuna
como liderança na noite desta se-
gunda-feira (26), cobrou respos-
tas por parte da titular da secre-
taria municipal de Educação a re-
querimentos de sua autoria, en-
tre eles o 497/2025, aprovado na
própria segunda-feira, e que per-
gunta sobre a entrega de unifor-
mes escolares aos alunos da rede
municipal de ensino.

A propositura foi abordada
na ocasião pelo líder de governo
na Câmara, que antecipou parte
das respostas aos questionamen-
tos feitos por Pedro Kawai.

“Está uma discussão enorme
aqui na questão de responde, não
responde, quem responde, por que
responde. E, de fato, é de suma im-
portância e de extrema relevância
as respostas. Só que tem um peque-
no detalhe que eu acho que precisa
ser respeitado, que são quem deve
dar essas respostas. E aqui não es-
tou discutindo o papel da liderança
do governo, não. Eu acho que ele
faz o papel dele. Porque, afinal de
contas, muito provavelmente, no

meu caso específico, o meu requeri-
mento da educação, muito prova-
velmente ele deve ter sido procura-
do pela secretária quando viu o nos-
so requerimento postado”, falou.

Ele ainda acrescentou: “ainda
bem, secretária, que a senhora viu
o meu requerimento, porque os
meus telefonemas, as minhas men-
sagens do WhatsApp, a senhora
não vê. Então, pelo menos, a se-
nhora está olhando o site da Câ-
mara e vendo que vereadores es-
tão solicitando informações para a
senhora. O certo é a senhora res-
ponder, e não o líder de governo”.

Pedro Kawai destacou que os
requerimentos aprovados pela
Casa devem ser oficialmente res-
pondidos, e falou: “a senhora tem
que entender que o que eu estou
questionando é uma coisa que a
cidade inteira está questionando.
E, lamentavelmente, a senhora res-
pondeu já ao líder de governo que
ainda não foi aberto o processo li-
citatório, que a senhora falou lá em
fevereiro, março, que já estava tudo
pronto para ser aberto. Então, fica
aqui a minha indignação”.

Imagem de abandono do
Complexo Aquático Muni-
cipal Dr. Samuel de Cas-
tro Neves, interditado no
dia 9 de janeiro deste ano,
com problemas de ruptu-

ras nas bordas das pisci-
nas e diversos vazamen-
tos. A paralisação afetou a
vida de quase 900 muníci-
pes que utilizavam o espa-
ço para a prática esportiva.

ABANDONO

Divulgação

Durante a 29ª reunião ordi-
nária da Câmara, realizada  nesta
segunda-feira (26), o orador Wil-
son Trindade aproveitou a oportu-
nidade para prestar uma homena-
gem às mães e também resgatar a
origem do Dia das Mães.

Ele destacou que o Dia das
Mães vai além do calendário:
“Tem gente que fala que o Dia das
Mães já passou. Mas não, o Dia
das Mães é todo dia”, afirmou
Trindade, fazendo também uma
ligação entre o mês de maio e a
figura de Maria, mãe de Jesus.

Ao citar a origem do Dia das
Mães, o vereador abordou a histó-
ria de Ana Jarvis, que, após a mor-

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Na tribuna, orador resgata
origem do Dia das Mães

Rubens Cardia

Wilson Trindade usou a tribuna da Câmara durante a
29ª reunião ordinária para fazer homenagem às mães

te de sua mãe, iniciou homenagens
em sua memória. Segundo ele, a
mobilização foi tanta que, em 1914,
o presidente dos Estados Unidos
na época oficializou o dia 9 de maio
como o Dia das Mães. “No Brasil, a
data foi instituída em 1932 por Ge-
túlio Vargas”, contou.

Durante a sessão, o Trindade
também fez homenagens a mães
presentes, com a entrega de rosas
para a vereadora Sílvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo A Cida-
de é Sua. Ele também mencionou
sua mãe, Dona Cida Trindade, que
completará 89 anos: “Foi ela que
me ensinou a ser honesto, a bata-
lhar, a defender o povo”, afirmou.

Fotos: Divulgação
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BOM DIA
Finalmente temos

dias com a cara de maio.
Depois de um período
com muito sol, tempera-
tura perto dos 30 graus, a
mudança começou on-
tem (28), com termôme-
tros baixando a partir de
hoje (29). Mas, nada sig-
nificativo. Teremos ainda
média de 25 graus neste
próximo final de semana,
com o inverno dando as
caras só mesmo em ju-
nho. Que aliás, começa
domingo (dia 1°). Um
bom dia para você.

MANCHETE
Com valor do petróleo

em queda, Governo Fe-
deral estuda baixar pre-
ços dos combustíveis.

BASTIDORES

(Primeira)
Os governadores Ra-

tinho Junior (Paraná),
Ronaldo Caiado (Goiás)
e Romeu Zema (Minas
Gerais), não negam in-
tenções pelas candidatu-
ras (Presidência da Re-
pública/2026). Caiado é
taxativo: "Sou pré-candi-
dato". Ratinho sonha.
Zema prefere esperar
mais um tempo. Tarcísio
de Freitas é o favorito,
mas não se declara.

(Segunda)
Técnico da Seleção

Brasileira de Futebol, o ita-
liano Carlo Ancelotti, diz
querer conhecer várias
cidades do Brasil, citando
Porto Alegre, por lembrar
de Falcão. Ancelotti está
residindo com sua família
no bairro da Tijuca (Rio de
Janeiro), no luxuoso
Grand Hyatt, com diária 5
mil reais, paga pela CBF.

(Terceira)
Não cessam os de-

sentendimentos entre
STF e Eduardo Bolsona-
ro (ou vice versa). Nos
Estados Unidos, Bolso-
naro trabalha contra o
Supremo Tribunal e, em
Brasília, os ministros
analisam procedimento
do filho do ex-presiden-
te da República.

DICA
Hábitos saudáveis:

médicos lembram ser in-
dispensável a preocupa-
ção com o corpo. São
muitas as providências
indicadas, contudo, enfa-
tizam quatro simples e
necessárias: boa alimen-
tação, mexer o corpo,
buscar o sol e vacinar-se.

DOIS TOQUES

(Um)
Paiva (José Antonio

Fernandes Paiva) segue
na presidência do Sindi-
cato dos Bancários.
Nada mais justo. Fez,
faz e com certeza sem-
pre fará trabalhos elogi-
áveis. No passado, De-
ocleciano Villar marcou
pelo seu esforço/entrega
a favor dos bancários e,
atualmente, Paiva faz o
mesmo. Dirigente inteli-
gente e extremamente
dedicado, tornou-se
exemplo e referência de
um sindicalista presen-
te. Boa sorte ao Paiva.

(Lembrando: faz muita fal-
ta na Câmara Municipal).

(Dois)
Embora pouco resol-

va, continuamos com
nossos alertas contra os
maus condutores de mo-
tos. Os exemplos nega-
tivos não param: avan-
çam sinais vermelho, de-
sobedecem faixas de
pedestres, velocidades
exageradas e ultrapas-
sagens (direita/esquer-
da/tanto faz).  Mas, se-
guem livres de punições.

O QUE ELE FALOU
"Quanto mais candi-

datos se apresentarem,
melhor será para a po-
pulação conhecer pla-
nos, analisar ideias e
decidir pelo seu voto".

Ratinho Junior/Gover-
nador do Paraná)

LÁ&CÁ

(Lá)
Se tem uma coisa que

o presidente Donald
Trump não tira da cabeça
é o tarifaço. Segue ame-
açando os países euro-
peus. Enfim, arrumar de-
savenças é uma rotina.

(CÁ)
Desnecessária, im-

própria e desrespeitosa
as críticas do senador
Plínio Valério (PSDB/
AM), contra a  ministra
Marina Silva, numa reu-
nião no Senado Federal.
Disse o tucano que a
mulher merece respeito,
mas a ministra não. E,
outras coisas mais. Ma-
rina Silva abandonou o
evento. Lamentável a
disposição/ mania de
ataques pessoais.

XVZÃO
O técnico Moisés co-

meça a movimentar o
novo elenco quinzista
em treinos com bola.
Faltando ainda pouco
mais de 15 dias para o
campeonato começar, o
treinador quer primeira-
mente que um conheça
bem o jogo do outro, para
depois, numa segunda
oportunidade, buscar o
time ideal/base.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Senador da República

poderá passar a ter 10
anos e não mais 8 de
mandato. Você aprova?

PONTO FINAL
Os parlamentares não

querem apenas alterar  o
tempo do mandato dos
senadores, mas também
acabar com a reeleição
majoritária. Um assunto/
tema polêmico. Pergunta
um: qual o problema de
reeleger um bom executi-
vo? Pergunta outro: "E se
o eleito está mal, vai per-
manecer longo tempo no
cargo?". Estuda-se man-
datos (majoritários) de 5 ou
6 anos. Lembrando: sem
direito a reeleição. Mudar
regras, mexer na constitui-
ção, é complicado. Indis-
pensáveis debates, estu-
dos e precauções. Alterar
lei não uma coisa/fato
para se tornar banal. Vol-
tamos amanhã. Até lá.

DDDDDEBAEBAEBAEBAEBATETETETETE

Fórum Inter-religioso aborda
os desafios da laicidade
O tema “Laicidade brasileira, desafios e oportunidades”
foi abordado pelo palestrante Humberto Ramos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba promoveu, nesta terça-feira
(27), o encontro do Fórum Perma-
nente Inter-Religioso para uma
Cultura de Paz e Liberdade de Cren-
ça, no Salão Nobre “Helly de Cam-
pos Melges”, em atendimento ao
Decreto Legislativo nº 20/2020. Os
trabalhos foram presididos pela
vereadora Sílvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo A Cidade é Sua.

O tema “Laicidade brasileira,
desafios e oportunidades” foi abor-
dado em palestra ministrada pelo
sociólogo Humberto Ramos. Ele
falou sobre a necessidade se falar
sobre a laicidade, já que é um con-
ceito que não está claro. “Não ti-
vemos uma formação para a laici-
dade, que explicasse o status do
Brasil no que diz respeito ao papel
da religião na sociedade e na polí-
tica”, afirmou. “Os desafios de-
correm da compreensão equivo-
cada do que é a laicidade”.

Destacou a separação históri-
ca entre Estado e Religião, que acon-
teceu no Brasil em 1889, com a Pro-
clamação da República. Mas la-
mentou que o tema não seja trata-
do como deveria ao longo da histó-
ria. “O Estado laico é um instru-
mento político e jurídico para a ges-
tão das liberdades. Precisamos nos
apropriar dessa condição do Brasil
como Estado laico. Aqueles que
querem manipular a laicidade se
apropriam desses termos utilizan-
do justamente a questão da liber-
dade religiosa”, colocou.

Destacou ainda que a religião
é parte intrínseca da intimidade da
vida das pessoas e não pode ser
arrancada. “A ideia de laicidade
não é deixar a religião numa caixi-
nha porque isso seria o cerceamen-
to das convicções subjetivas. A re-
ligião não é um problema para a
democracia. O que é um problema
é a não democratização do espaço
público para que todos tenham re-
presentação”, argumentou.

O palestrante ainda descre-
veu o papel de mediador que deve

ser exercido pelo Estado, que não
deve ter preferência religiosa, o que
também não deve significar ser
neutro. “As experiências dos fó-
runs nos apontam um caminho
possível. O Brasil é rico de experi-
ências ruins, mas também em
exemplos de superação”, concluiu.
“Um grupo não pode impor as
suas perspectivas às demais. A lai-
cidade tem que ser a garantidora
para que todos possam florescer
conforme as suas diferenças”.

DEBATE – A coordenadora
do fórum, vereadora Sílvia Mora-
les, lembrou a importância desse
debate neste momento de polariza-
ção e preconceito vivenciado pela
sociedade. “A liberdade religiosa é
um direito fundamental trazido na
Constituição Federal”, destacou.

A mesa diretora do fórum
também foi composta pelo repre-
sentante da Pastoral Afro da Dio-
cese de Piracicaba e ex-vereador,
Acácio Godoy. “Há um grande po-
der e necessidade nesta reunião.
A intolerância muitas vezes é in-
centivada por lideranças. E este fó-
rum é um ato de resistência à in-
tolerância religiosa”, colocou.

A representante do Fórum

Fórum Inter-Religioso promoveu o primeiro encontro deste ano, nesta terça-feira (27)

Rubens Cardia

Estadual Inter-religioso, Mãe Ya-
demaza, lembrou que o fórum não
quer a representação de apenas
duas ou três religiões, mas das 31
que compõem o órgão, assim como
aqueles que não possuem religião.
“A proposta de implantar o fórum
nas cidades é para que as deman-
das cheguem até o Fórum Esta-
dual. Temos um comitê que anali-
sa todas as denúncias”, afirmou,
ao detalhar como funciona o aco-
lhimento das denúncias.

Para o vice-presidente da
Comunidade Muçulmana Ahma-
dia do Brasil, Imã Ihtsham Ah-
mad Moman, os líderes religio-
sos devem se unir para trabalhar
por esta causa, o que também
motiva os seguidores a trabalha-
rem a harmonia entre as diver-
sas crenças. “A comunidade
muçulmana acredita que este é
o único caminho para construir
uma sociedade em que tenhamos
respeito uns com os outros. Vive-
mos em uma sociedade onde se
sofre preconceito só por dizer o
nome de Deus em outra língua”,
lamentou. “Temos vivido com tan-
ta informação e ao mesmo tempo
com tanta ignorância. Vamos com-

bater isso com educação, conheci-
mento e exemplo de união”.

Também participou do fórum
o fundador da Igreja Humanidade
Livre, padre Roberto Francisco Da-
niel, mais conhecido como padre
Beto. “O fato de estarmos juntos já é
um começo de transformação”,
avaliou. “O verbo conviver significa
viver com e deixar que o outro viva”.

O debate ainda contou com a
colaboração do presidente da Co-
missão da Liberdade Religiosa da
OAB Piracicaba, Willians de Fran-
ça Lima. “Estamos fazendo preva-
lecer os nossos direitos fundamen-
tais, a liberdade de crer e de se ex-
pressar. É um prazer poder me ex-
pressar e aprender um pouco mais
sobre as outras crenças”, disse. “O
propósito é acreditar na existência
de um pai celestial que quer o nosso
bem. E ele quer a amizade e a união
entre todos nós. Vamos trabalhar
juntos por essa nobre causa”.

A partir do primeiro encon-
tro neste ano, foi formado um
grupo de trabalho entre os parti-
cipantes do Fórum para a articu-
lação das atividades até a reali-
zação do segundo encontro, que
ocorrerá em novembro.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) usou o tempo de lide-
rança, durante a 29ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(26), para cobrar do Poder Exe-
cutivo a execução de serviços de
zeladoria no município.

Ele pediu providências quanto
ao estado de conservação da tra-
vessa José Trevisan, no bairro Ser-
tãozinho. Exibiu fotos do local, que
aponta estar intransitável. Lembrou
que há 11 residências no local, em
uma extensão de 120 metros e todas
pagam IPTU. E que apresentou re-
querimento sobre o problema em ja-
neiro, que até o momento não foi aten-
dido. “Se em cinco meses a prefeitu-
ra não consegue colocar nem raspa
de asfalto em 120 metros, o que fará
numa cidade?”, questionou.

VVVVVIASIASIASIASIAS     PÚBLICASPÚBLICASPÚBLICASPÚBLICASPÚBLICAS

Trevisan Jr. critica falta de
manutenção em espaços

Também comentou sobre o es-
tado de conservação da avenida José
Trevisan, com buracos. “No míni-
mo o que se poderia fazer é colocar
uma raspa de asfalto e se compac-
tar com rolo, mas nem isso em cin-
co meses não se conseguiu fazer”,
lamentou. Outro ponto colocado é a
travessa Dona Eugênia, que não tem
sinalização de solo e buracos, próxi-
mo a uma escola com 700 alunos.

Ainda apresentou um vídeo
sobre o Centro Comunitário do bair-
ro Monte Alegre, onde há mato alto
que atrapalha a utilização do par-
quinho e da academia ao ar livre.
Destacou que se trata do centro gas-
tronômico da cidade, em frente aos
restaurantes. E questiona a atua-
ção da empresa terceirizada que
presta serviços de corte de mato.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Vereador busca esclarecimentos
sobre os recursos com multas

O vereador Laercio Trevisan
Jr. (PL) pede ao Executivo infor-
mações sobre as multas de trânsi-
to registradas por radares fixos em
Piracicaba. Os questionamentos
estão no requerimento 506/2025,
aprovado nesta segunda-feira (26),
na 29ª Reunião Ordinária.

O parlamentar quer que lhe se-
jam informados o total de multas
aplicadas por radares fixos ao longo
de 2024 e de janeiro a maio de 2025,
discriminadas por tipo de infração, e
o valor arrecadado com elas.

Ele também pede que seja es-
pecificada a destinação dos recur-
sos arrecadados, “indicando-se
os projetos, ações ou serviços pú-
blicos custeados com tais verbas,
nos termos do artigo 320 do Có-
digo de Trânsito Brasileiro”, o

qual determina a aplicação obri-
gatória desses recursos “exclusiva-
mente em sinalização, engenharia
de tráfego, policiamento, fiscaliza-
ção e educação de trânsito”.

“Os recursos arrecadados com
multas aplicadas por radares fixos
foram integralmente utilizados em
ações voltadas à segurança, edu-
cação e fiscalização de trânsito? Em
caso negativo, justificar a destina-
ção divergente e informar as pro-
vidências corretivas eventualmen-
te adotadas”, solicita Trevisan Jr.

O vereador pede, ainda, aces-
so ao relatório financeiro que de-
monstre “detalhadamente a arre-
cadação e a aplicação dos recursos
provenientes das multas de trânsi-
to por radares fixos” ao longo de
2024 e de janeiro a maio de 2025.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) acompanhou, nesta sema-
na, uma visita técnica ao Viveiro
Municipal de Piracicaba, localiza-
do na Rua Carolina Secheto Mar-
tins, nº 1080, no bairro Santa Rita,
ao lado de alunos da ETEC Coro-
nel Fernando Febeliano da Costa.

A visita foi organizada sob a res-
ponsabilidade da agrônoma Clemen-
tina Rossin, que conduziu a ativida-
de com os estudantes Melyssa Pan-
taroto Rodrigues, Olavo Ferreira
Prando e Emanuelli Rodrigues da
Silva Souza. O objetivo foi proporcio-
nar aos alunos uma vivência prática
e complementar ao aprendizado teó-
rico, com foco nas ações de preserva-
ção e produção de mudas nativas
promovidas pela Prefeitura.

ETECETECETECETECETEC

Vereador acompanha alunos em visita ao Viveiro Municipal
Divulgação

Atividade proporcionou aprendizado prático sobre
preservação ambiental e produção de mudas nativas

Durante a visita, os alunos
conheceram as instalações do
viveiro, os processos de cultivo,
as técnicas de manejo das espé-
cies e a importância da recupe-
ração de áreas degradadas e da
arborização urbana.

“A educação vai além da sala de
aula. Trazer os alunos para esse tipo
de experiência fortalece a consciên-
cia ambiental e valoriza o trabalho
realizado em nossa cidade. A forma-
ção de uma geração mais consciente
começa com ações como essa”, des-
tacou o vereador Pedro Kawai.

A atividade também reforça a
importância da parceria entre o po-
der público e as instituições de en-
sino na construção de uma cidade
mais sustentável e participativa.
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Solenidade celebra fundação
de Piracicaba e da Câmara

O Projeto de Decreto Legisla-
tivo nº 26/2025, de autoria da
Mesa Diretora, foi aprovado na
29ª Reunião Ordinária, realizada
na segunda-feira (26). A proposta
institui, no âmbito da Câmara
Municipal de Piracicaba, a reali-
zação anual de Reunião Solene co-
memorativa ao aniversário do
município e da fundação da pró-
pria Casa, com a entrega do Título
Destaque Legislativo.

A solenidade será realizada
no dia 1º de agosto, data de
fundação de Piracicaba em
1767, e também celebrará a ins-
talação da Câmara Municipal,
ocorrida em 11 de agosto de
1822. Cada vereador poderá in-
dicar um homenageado por ano,
totalizando 23 pessoas físicas ou
jurídicas reconhecidas por suas
contribuições ao desenvolvi-
mento social, econômico, cultu-
ral ou educacional do municí-
pio. Os homenageados receberão

um troféu com a inscrição “Tí-
tulo de Destaque Legislativo”.

Na justificativa, a Mesa Dire-
tora resgata a trajetória da cidade
e da Câmara, com base em marcos
históricos como a fundação da po-
voação em 1767, a instalação da
Câmara em 1822 e a evolução ins-
titucional da Casa ao longo do tem-
po. O texto argumenta que, ape-
sar da relevância simbólica des-
sas datas, ainda não há normati-
zação que assegure a realização
anual da solenidade. “A institui-
ção formal dessa solenidade ga-
rante maior previsibilidade e plane-
jamento para a celebração, evitando
que a comemoração fique sujeita a
decisões casuais de legislaturas es-
pecíficas”, destaca o texto.

Também é destacado que a me-
dida fortalece a identidade histórica
do município e proporciona à socie-
dade “um momento de reconheci-
mento e valorização de figuras que
contribuem para o progresso local”.

TTTTTERRASERRASERRASERRASERRAS D D D D DIIIII T T T T TREVISOREVISOREVISOREVISOREVISO

Requerimento questiona ações
para melhorar a segurança
Segundo o requerimento do vereador André Bandeira (PSDB), televisores,
fios elétricos e relógios de força estão entre os principais alvos dos criminosos

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na 29ª Reunião
Ordinária, requerimento de au-
toria do vereador André Bandei-
ra (PSDB) que solicita informa-
ções à Guarda Civil Municipal
(GCM) e à Polícia Militar (PM)
sobre “medidas de segurança
adotadas ou previstas para o bair-
ro Terras Di Treviso, diante do
aumento significativo de furtos e
invasões a residências na região”.

De acordo com o parlamen-
tar no requerimento 523/2025,
aprovado em regime de urgência
na noite desta segunda-feira (26),
“informações recebidas direta-
mente da comunidade” dão conta
da prática de delitos “praticamen-
te todos os dias da última sema-
na, inclusive em plena luz do dia,
quando a maioria dos moradores
está fora de casa, trabalhando”.

Segundo o requerimento, te-
levisores, fios elétricos e relógios
de força estão entre os principais
alvos dos criminosos. “A ousadia
dos autores dos furtos e a ausên-
cia de policiamento visível têm ge-
rado medo, insegurança e sensa-
ção de abandono entre os mora-
dores”, aponta o parlamentar.

Ainda de acordo com André
Bandeira, muitos dos crimes não
estão sendo registrados via bo-
letim de ocorrência (BO), e “os
próprios moradores relatam que
deixaram de registrar as ocor-

rências por não acreditarem
mais em respostas efetivas das
autoridades, o que pode impac-
tar diretamente nas estatísticas
oficiais e dificultar o planejamen-
to de ações preventivas por par-
te das forças de segurança”.

No requerimento, ele solicita
que a GCM e a PM “avaliem com
urgência a possibilidade de inten-
sificar o patrulhamento na região,
especialmente durante o dia, com
ações concretas de rondas ostensi-
vas preventivas, reforço de efetivo
e presença visível no bairro, além
de outras estratégias que possam
inibir a criminalidade e restabele-
cer a tranquilidade da população”.

Ele pergunta, então, qual a fre-
quência atual de patrulhamento no
bairro, se existe algum planejamen-
to específico de segurança para o
bairro ou se há possibilidade de
reforço no efetivo de viaturas e
agentes dedicados ao patrulha-
mento da região, “especialmente
em horário comercial, quando
ocorre a maioria dos delitos”.

O parlamentar também ques-
tiona se o bairro está incluído em
alguma operação policial em anda-
mento ou em planejamento, “como
ações de patrulhamento intensifi-
cado, rondas preventivas ou pro-
gramas de segurança comunitária
específicos”, e quer saber quais
ações emergenciais e pontuais es-
tão sendo planejadas ou já estão

em execução para conter os furtos
em série registrados recentemente.

“Quais as possibilidades da
Guarda Municipal implementar
uma ronda preventiva durante o
dia nos arredores da região, com o
objetivo de reduzir a ocorrência de
crimes e aumentar a sensação de
segurança? Se não, por quê?”, per-
gunta André Bandeira.

JUSTIFICATIVAS - Ao jus-
tificar o projeto, André Bandeira
disse que, no bairro, durante o dia,
“têm acontecido inúmeros roubos
e furtos ali nas obras que estão lá
acontecendo. Para quem não co-
nhece o bairro Terras Di Treviso,
ele fica ali no entorno do Hospital
Regional, próximo ao Santa Rita.
E isso, infelizmente, tem aconteci-
do com muita frequência”.

Ele ainda apontou a necessi-
dade de aumento do efetivo da
GCM, “principalmente contratan-
do guardas civis, abrindo um con-
curso, para que possamos ter uma
situação de segurança maior, não
só no bairro Terras Di Treviso, mas
em toda a cidade de Piracicaba”.

Laércio Trevisan Jr. (PL), que
também justificou seu voto favo-
rável ao requerimento, destacou o
protocolo de indicações de sua au-
toria, no início do ano, referentes a
concursos públicos para guardas
civis, professores e médicos.

“Não vi nada acontecer, não
vi nada acontecer até agora. Isso

demonstra a insegurança que
ocorre, e além do que, não con-
tratando, você não mantém o
IPASP (Instituto de Previdência
e Assistência Social dos Funcio-
nários Municipais de Piracicaba),
você não mantém a regra do es-
tatutário. Além do fato da segu-
rança pública, há uma previsão
na Guarda Civil de 70 novas apo-
sentadorias. Nós estamos com
um quadro diminuído, brutal-
mente, nos últimos quatro anos,
da administração anterior, que
precisa ser revista nesta adminis-
tração, com a arrecadação com
superávit”, destacou o vereador.

Gesiel Alves Maria (MDB),
o Gesiel de Madureira, tam-
bém justificou seu voto favo-
rável à propositura e relatou
um caso de violência contra
idosos ocorrido no bairro.

“Foi na sexta-feira, o pessoal
entrou em contato, alguns mora-
dores, e ficamos horrorizados com
alguns acontecimentos. Um casal
de idosos foi rendido ali no bairro.
Eles foram torturados pelos ban-
didos. E não é um casal de idoso
que tem muitas posses, não. É um
casal de idosos ainda que está cons-
truindo a sua casa, daquele jeito
popular brasileiro, na dificuldade,
na luta. Eles foram rendidos, tor-
turados, os bandidos mandaram
eles fazerem PIX. Deixaram a se-
nhora com os olhos inchados”.
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Memorial Crematório participa
da Exponaf, em Campinas

De 21 a 23 de maio
de 2025, Campinas foi
palco da EXPONAF, um
dos maiores eventos in-
ternacionais, já conside-
rada a maior feira da
América Latina no seg-
mento funerário. Diver-
sos expositores nacio-
nais e internacionais
apresentaram novida-
des em urnas, tecnologi-
as, sistemas e serviços
de ponta, com todos os
conteúdos atualizados.

DE PIRACICABA -

Representado pelos di-
retores Luiz Carlos
Longatto, Bruno Ca-
ppellette e Marcelo Ra-
zera o Memorial Me-
tropolitano de Piracica-
ba a convite de Clayton
Marchioro CEO da Pro-
tanato, esteve no even-
to, agregando maior
conhecimento, nesse
segmento. Abrilhantou
o evento o mais assis-
tido influencer do setor
funerário Bruno Oli-
veira (BrunoTanato).

Fotos: Divulgação

Marcelo Oliveira, Bruno Oliveira, Luis Balbino e Gustavo

Luis Balbino, Clayton Marchioro e Marcelo Oliveira

Luis Balbino, Chris e Valter Dalla Chiara e Marcelo Oliveira

CCCCCASASASASASASASASASAS

Foram entregues 332 moradias do
Programa Minha Casa, Minha Vida
Deputada estadual Professora Bebel (PT) participa da entrega, parabeniza o presidente Lula, e cobra mais casas para baixa renda

Ao participar da entrega de
mais 332 novas unidades habitaci-
onais em Piracicaba, construídas
através do “Programa Minha Casa,
Minha Vida”, do governo federal,
em parceria com o governo paulis-
ta, na quarta (28), a deputada es-
tadual Professora Bebel (PT) co-
brou mais moradias para a popu-
lação de baixa renda na cidade,
informando que o município tem
um déficit habitacional superior a
10.800 moradias. A deputada pi-
racicabana parabenizou o gover-
no federal do presidente Lula por
ter retomado os programas habi-
tacionais no País, assim como re-
conheceu a importância do pro-
grama Casa Paulista, do governo
estadual, para assegurar a cons-
trução de casas populares.

Ao lado de diversas autori-
dades que participaram da sole-
nidade, entre elas o governador
do Estado de São Paulo, Tarcísio
de Freitas, Bebel criticou a para-

lisação de programas habitacio-
nais no governo do ex-presidente
Jair Bolsonaro, sem citar o seu
nome. “Lamentavelmente, no go-
verno anterior (Jair Bolsonaro)
os programas habitacionais fo-
ram interrompidos, mas agora o
presidente Lula retomou e forta-
leceu o programa Minha Casa
Minha Vida, que viabilizou as
construções destas novas mora-
dias em Piracicaba. Temos tam-
bém o programa Casa Paulista.
Por isso, parabenizo a todos os en-
volvidos”, falou, se dirigindo a cen-
tenas de famílias que participaram
da solenidade e diversas lideran-
ças, entre elas o presidente muni-
cipal do PT, Mário Paixão.

Para cobrar mais moradias à
população de baixa renda, a Pro-
fessora Bebel se dirigiu ao secre-
tário Nacional de Mobilidade Ur-
bana, Denis Andia, que represen-
tou o presidente Lula e o ministro
das Cidades, Jarder Barbalho, pe-

dindo para que leve a demanda
ao governo federal para a necessi-
dade de viabilizar novos empre-
endimentos de moradias na cida-
de, também à população de baixa
renda. “Só chamo a atenção De-
nis (Andia) para que leve ao mi-
nistro da Cidades, Jader Barba-
lho, a necessidade de que é preci-
so assegurar também moradia à
população de baixíssima renda,
aquela que ganha muito pouco,
que mora em favelas. É preciso
também fazer a regularização
fundiária em diversas áreas para
se transformar em espaços habi-
tacionais”, acrescentou.

A Professora Bebel também
destacou a importância da casa
própria. “Ter uma casa própria é
parar de pagar aluguel e garantir
o futuro da família. Sou da famí-
lia pobre que sempre teve o sonho
de ter uma casa própria e quan-
do o meu pai adquiriu uma casa
foi uma felicidade muito grande”,

destacou, cumprimentando a to-
dos os envolvidos pela entrega
das chaves às 332 famílias, di-
zendo que é muito importante
essa parceria entre o governo fe-
deral e o governo estadual.

Na solenidade, foram entre-
gues as chaves dos residenciais
Nova Suíça 7 e 8, sendo 176 do
Residencial Nova Suíça 7 e 156 uni-
dades do Nova Suíça 8, com inves-
timento do governo federal desti-
nou, através do programa Minha
Casa, Minha Vida, de R$ 50 mi-
lhões. Ao todo, o projeto do Resi-
dencial Nova Suíça conta com oito
condomínios, totalizando 1.128
casas, já todas entregues.

O conjunto Residencial Nova
Suíça está localizado nas proximi-
dades da rodovia a Rodovia Sa-
muel de Castro Neves (SP-147), que
liga Piracicaba a cidade de Anhem-
bi, a cerca de sete quilômetros do
centro da cidade, nas proximida-
des do bairro Santo Antonio.

Após solicitação forma-
lizada ontem (28) pelo pre-
feito Helinho Zanatta, o go-
vernador do Estado de São
Paulo, Tarcísio de Freitas,
anunciou que Piracicaba
será contemplada com a
construção de 150 unidades
habitacionais de interesse
social, destinadas a famíli-
as de baixa renda. A princí-
pio, as moradias atenderão
famílias que atualmente vi-
vem em área de risco, sob
linhas de alta-tensão, na Co-
munidade Frederico. O anún-
cio aconteceu durante ceri-
mônia de entrega de 332
casas do projeto Residenci-
al Nova Suíça (leia abaixo),

Ao lado de Helinho, Tarcísio
anuncia 150 casas populares

que contou também com a
presença do secretário es-
tadual de Desenvolvimento
Urbano e Habitação, Marce-
lo Branco; do secretário mu-
nicipal de Habitação e Re-
gularização Fundiária, Alva-
ro Saviani; do secretário na-
cional de Mobilidade Urba-
na, Denis Andia; do presiden-
te-executivo do Conselho de
Administração da Construto-
ra Pacaembu, Victor Almei-
da; do superintendente de
rede da Caixa, Carlos Bia-
gioni; além dos deputados
estaduais Alex Madureira e
Professora Bebel, demais
secretários municipais, ve-
readores e autoridades.

Na solenidade, foi exibido cartaz de agradecimento ao presidente Lula

A deputada estadual Professora Bebel, ao participar da
entrega de 332 novas casas na cidade, destacou a
importância dos programas habitacionais, como o
Minha Casa, Minha Vida, retomado pelo presidente Lula

A deputada Professora Bebel ao fazer a entrega da
chave simbólica a uma das famílias beneficiadas
com o programa de moradia popular, realizado
em parceria do governo federal e estadual

Fotos: Divulgação



A10
A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 29 de maio de 2025

SSSSSEMAEEMAEEMAEEMAEEMAE

Programação comemora a
Semana do Meio Ambiente

LLLLLETRASETRASETRASETRASETRAS

Nova diretoria toma posse
na Academia Piracicabana
Em cerimônia na Biblioteca Municipal, a nova diretoria da Academia Piracicabana
de Letras toma posse na sexta-feira, 30, às 19h30, com entrada gratuita

A nova diretoria da Academia
Piracicabana de Letras (APL) toma
posse nesta sexta-feira, 30, às
19h30, em sessão solene aberta ao
público, no auditório da Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto, no Centro. Eleita por
aclamação, a chapa será presidida
pela professora, escritora e poeti-
sa Raquel Araujo Delvaje, oitava
presidente da instituição funda-
da em 1972 por João Chiarini.

A Academia Piracicabana de
Letras desempenha um papel re-
levante na preservação da memó-
ria literária da cidade, promoven-
do a valorização da produção in-
telectual local e incentivando o di-
álogo entre gerações de escrito-
res, leitores e educadores. Como
guardiã do patrimônio literário
piracicabano, a APL organiza
eventos, encontros e publicações
que reforçam o compromisso com
a cultura e o conhecimento.

Com mandato até 2028, a
nova gestão tem como uma de suas
metas prioritárias a conquista de
uma sede própria para a APL. Atu-
almente, as atividades da entidade
são realizadas em espaços parcei-
ros, como o Instituto Histórico e

Membros da chapa após a realização da eleição do Conselho e diretoria
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Geográfico de Piracicaba e a pró-
pria Biblioteca Municipal. O acervo
da Academia está sob a guarda do
Instituto Beatriz Algodoal.

A nova composição inclui o
vice-presidente Vitor Pires Venco-
vsky, a primeira-secretária Elisabe-
te Jurema Bortolin, a segunda se-
cretária Ivana Maria França de
Negri, a primeira tesoureira Car-
men Maria da Silva Fernandez Pi-
lotto e o segundo tesoureiro Edson
Rontani Júnior. A diretoria conta

ainda com o jornalista responsável
Evaldo Vicente e a diretora de acer-
vo Christina Aparecida Negro Silva.

Integram o conselho fiscal os
membros Antonio Carlos Fusatto,
Bianca Teresa de Oliveira Rosenthal
e Cássio Camilo Almeida de Negri.
Já o conselho editorial é formado
por Aracy Duarte Ferrari, Eliete de
Fátima Guarnieri, Leda Coletti, Lí-
dia Varela Sendin e Maria de Lour-
des Piedade Sodero Martins.

A solenidade é aberta ao pú-

blico e reforça o papel da APL
como espaço de fomento à litera-
tura, à memória cultural e à for-
mação crítica da comunidade.

SERVIÇO
Posse da nova diretoria da
Academia Piracicabana de
Letras (2025–2028). Biblio-
teca Pública Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto,
rua Saldanha Marinho, 333,
Centro.  Sexta-feira, 30, às
19h30. Entrada gratuita

Entre os dias 3 e 6 de junho, o
Serviço Municipal de Água e Esgo-
to (Semae) de Piracicaba promove
a Semana Mundial do Meio Ambi-
ente, uma iniciativa que visa cons-
cientizar e educar a população so-
bre a importância da preservação
ambiental. Com o tema Meio Am-
biente e Ação, o evento contará com
uma programação gratuita repleta
de atividades criativas e interati-
vas, voltadas especialmente para
crianças e adolescentes.

A coordenadora de Educação
e Projetos Ambientais, que compõe
a equipe da Gerência Ambiental do
Semae, Aline de Camargo Castilho,
destacou que a proposta é desper-
tar um olhar ecológico desde a in-
fância. “Em tempos de crise climá-
tica, escassez hídrica e degradação
ambiental, educar é agir. Essa Se-
mana traz uma série de ações que
unem educação ambiental e mobi-
lização social”, afirmou Aline.

As atividades incluirão visi-
tas guiadas ao Museu da Água,
dinâmicas educativas, jogos e
rodas de conversa, proporcio-
nando um aprendizado signifi-
cativo sobre a água, a biodiver-
sidade e as florestas.

O evento contará com a par-
ticipação especial do Lar Escola
Coração de Maria Nossa Mãe e
da Escola Estadual Monsenhor
Jeronymo Gallo, que se unirão
às atividades em uma verdadei-
ra jornada em prol do meio am-

Equipes do Gepura e Gefla também são parceiros
da Semana de Meio Ambiente do Semae
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biente. Ao todo, cerca de 240 cri-
anças e adolescentes estarão di-
retamente envolvidos nas ativi-
dades programadas.

Ronald Pereira, presidente do
Semae, reforçou que com essa ini-
ciativa, Piracicaba reafirma seu
compromisso com a educação am-
biental e a construção de um futu-
ro mais sustentável para todos. “A
Semana Mundial do Meio Ambi-
ente é uma oportunidade imperdí-
vel para aprender sobre a impor-
tância da preservação ambiental e
se envolver ativamente na prote-
ção do nosso planeta”.

Além das atividades educa-
tivas, os participantes receberão
sementes ao final da programa-
ção como símbolo de renovação e
compromisso com o cuidado am-
biental. Essa iniciativa busca in-
centivar desde cedo atitudes vol-
tadas à preservação da natureza
e ao cultivo de um futuro mais
sustentável. “Toda grande mu-
dança começa com uma pequena
semente”, ressaltou Aline.

A realização da Semana Mun-
dial do Meio Ambiente conta com
o apoio técnico da equipe de servi-
dores da Estação de Tratamento
de Água (ETA) Capim Fino, da
empresa Mirante – responsável
pela gestão dos serviços de esgoto
na cidade –, do Gepura (Grupo de
Estudos e Práticas para o Uso Ra-
cional da Água) e do Gefla (Grupo
de Estudos Florestal & Água.

CCCCCAMPEONAAMPEONAAMPEONAAMPEONAAMPEONATTTTTOOOOO

Mesatenistas do CCP se destacam no Brasileiro

Equipe participou do Campeonato Brasileiro de Inverno
Interclubes Olímpico e Paralímpico de Tênis de Mesa
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Entre os dias 16 e 25 de maio,
o Centro Paralímpico Brasileiro, em
São Paulo, foi palco de mais uma
edição do Campeonato Brasileiro
de Inverno Interclubes Olímpico e
Paralímpico de Tênis de Mesa, reu-
nindo os principais clubes e atletas
do país. Representando o Clube de
Campo de Piracicaba (CCP), qua-
tro mesatenistas participaram da
disputa com excelentes atuações e
resultados expressivos, reforçando
o bom momento da equipe sob o
comando técnico de Fábio Lopes.

Na competição, que é conside-
rada uma das mais importantes do
calendário nacional da Confedera-
ção Brasileira de Tênis de Mesa, os
atletas Felipe Okano, Cezar Maciel,
Lívia Cinto e Laissa Leite vestiram
a camisa do CCP com empenho e
conquistaram posições de destaque
em diferentes categorias.

O grande destaque da equipe
foi o jovem Felipe Okano, que avan-
çou até as quartas de final na cate-
goria Absoluto A, a mais disputa-
da e técnica do campeonato, enfren-
tando adversários de altíssimo ní-
vel. Mostrando consistência e pre-
paro físico, Okano também chegou
às oitavas de final nas categorias
Sub-19 e Sub-21, consolidando sua
posição entre os nomes promisso-
res do tênis de mesa nacional.

Outro representante masculi-

no da equipe, Cezar Maciel, tam-
bém teve boas campanhas nas três
categorias em que participou — Sub-
19, Sub-21 e Absoluto C — alcan-
çando os dezesseis avos de final
em todas elas. Juntos, Okano e
Maciel representaram o CCP na
competição por duplas de seleções
de clubes - categoria Sub-19, che-
gando até as oitavas de final.

Entre as atletas femininas, o
destaque foi Lívia Cinto, que bri-
lhou ao conquistar a medalha de
prata na categoria Absoluto D, re-
sultado que evidencia seu talento
e dedicação ao esporte. Nas de-
mais categorias em que competiu,
Lívia chegou aos dezesseis avos
de final no Sub-15 e participou da
fase de grupos no Sub-19.

Já a jovem Laissa Leite teve
um desempenho consistente, che-
gando às oitavas de final no Sub-
15, além de marcar presença tam-
bém na fase de grupos do Sub-19 e
alcançar as quartas de final na ca-
tegoria Absoluto D. Juntas, Lívia e
Laissa ainda representaram o CCP/
CBC na disputa por duplas de sele-
ções de clubes, e o time feminino
alcançou as quartas de final, re-
sultado que evidencia a evolução
coletiva da equipe piracicabana.

Para o técnico Fábio Lopes, a
participação da equipe no Campeo-
nato Brasileiro foi muito positiva e

reforça o trabalho de base e o plane-
jamento de médio e longo prazos
desenvolvido no CCP: “Estamos no
caminho certo. Foi uma competição
de altíssimo nível, e nossos mesate-
nistas mostraram muita evolução.
Os resultados comprovam o com-
prometimento de cada um deles e a
força do projeto que estamos cons-
truindo”, afirmou o treinador.

A participação do CCP na com-
petição contou com o importante

apoio do Comitê Brasileiro de Clu-
bes (CBC), por meio da Lei Pelé, que
garante subvenção para o desen-
volvimento do esporte olímpico e
paralímpico no Brasil. Este recurso
tem sido fundamental para o for-
talecimento das ações esportivas do
Tênis de Mesa no Clube de Campo
de Piracicaba, permitindo que jo-
vens atletas tenham acesso a es-
trutura, treinamentos e oportuni-
dades competitivas em alto nível.

Os vereadores aprovaram,
na 29ª Reunião Ordinária, na
noite desta segunda-feira (26),
requerimento de autoria de Pe-
dro Kawai (PSDB) que cobra
do Executivo respostas sobre
pedido de instalação de lombo-
faixas em vias da Pauliceia.

O parlamentar aponta no re-
querimento que, no ano passado,
por meio das indicações 720/24,
721/24 e 722/24, todas de sua au-
toria, já foram solicitadas as insta-
lações dos dispositivos na rua Dona
Idalina, na altura dos números 314
e 376, bem como na rua Dona Au-
rora, próximo ao número 369.

“Conforme mencionado na
justificativa das indicações, diante
do grande fluxo de veículos na rua,
os munícipes que frequentam aque-
la localidade elaboraram um abai-
xo-assinado e solicitaram a mim
que intercedesse junto à Prefeitura
para implantar lombofaixa com a

PPPPPAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIA

Vereador reforça pedido de
instalação de lombofaixas

finalidade de coibir os excessos de
velocidade na via”, traz Pedro Ka-
wai no requerimento 498/2025.

Ele também menciona que, em
meados de julho de 2024, a então
Secretária Municipal de Trânsito e
Transportes “informou que após
visita técnica, concluíram que a ins-
talação da lombofaixa é tecnica-
mente viável e que, por este moti-
vo, sua implantação seria incluída
no cronograma para a execução.”
No entanto, segue o vereador, “não
mencionou uma previsão para a
execução da obra, motivo pelo qual,
venho questionar através deste re-
querimento, até para que possa in-
formar os interessados”.

Pedro Kawai pergunta, então,
se há previsão para a construção
dos dispositivos, se existe cronogra-
ma de atendimento às demandas
mencionadas, bem como se existe
a possibilidade das lombofaixas
serem instaladas ainda neste ano.

DDDDDANÇAANÇAANÇAANÇAANÇA

Cedan Con’vida reúne companhias no Engenho
A Companhia Estável de Dan-

ça de Piracicaba (Cedan) realiza
neste domingo, 01/06, às 19h30,
no Teatro Municipal Erotídes de
Campos, no Teatro do Engenho, o
espetáculo Cedan Con’vida. A
apresentação, com entrada gratui-
ta, reúne coreografias de compa-
nhias e escolas convidadas das ci-
dades de Suzano, Caraguatatuba,
São Paulo e Piracicaba. Os ingres-
sos serão distribuídos uma hora
antes do início da apresentação.

Nesta edição, o evento retribui
convites recebidos de outras com-
panhias e celebra a visibilidade que
a Cedan tem alcançado no cenário
da dança. A proposta é promover
uma grande troca de saberes, esti-
los e experiências artísticas, valori-
zando a diversidade coreográfica e
o acesso à arte. A Cedan abre a noite
com El Cid Suíte (Majissimo), em
remontagem de Camilla Pupa, e en-
cerra com Forrozeando, coreogra-
fia de Fernando Silva que convida
todos os grupos participantes a ce-
lebrarem juntos, em cena, a dança
como linguagem coletiva e afetiva.

Dança Por Um Instante, apresentação da Cedan

O Balé da Cidade de Suzano
participa com duas obras: Gratus,
espetáculo poético sobre os ciclos
da vida e a força da existência, e
uma releitura do clássico Carna-
val em Veneza, com direção de
Diego de Paula e assistência de
Paloma Souza e Natasha Cortez.
O Corpo de Baile de Caraguatatu-
ba apresenta Memórias de um
Contorno, obra concebida de for-
ma colaborativa, que discute como
as transformações urbanas impac-
tam o corpo e a memória.

A Adapi (Associação de Dan-

ça de Piracicaba), parceira da Ce-
dan, é representada pela Corpus
Ballet com as coreografias Paga-
nini, de Toni Padron, e Only Ni-
ght One, de Bruna Serrano. De
São Paulo, o Ekilibrium Studio de
Dança participa com SOBRE TO-
DAS AS COISAS, duo assinado
por Rivaldo Ferreira e interpre-
tado por Beatriz Takahashi e Ste-
fani Takahashi, que investiga a
potência da presença e da cone-
xão entre dois corpos em cena.

A Cedan é vinculada à Pre-
feitura de Piracicaba, por meio

da Secretaria Municipal de Cul-
tura, e atua como grupo forma-
tivo com foco em repertório,
pesquisa e criação em dança
contemporânea e clássica.

SERVIÇO
Espetáculo Cedan Con’vida.
Teatro Municipal Erotídes de
Campos, Teatro do Enge-
nho. Domingo, 1º/06, às
19h30. Entrada gratuita. In-
gressos distribuídos uma
hora antes do início da apre-
sentação. Informações pelo
telefone (19) 3413-8526
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Frente Parlamentar alerta
crime digital nas escolas
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XV apresenta mais dois
reforços para competição
Zagueiro e volante chegam para reforçar elenco; gramado do estádio Barão
da Serra Negra pode e ficar pronto para jogo de estreia no dia 20 de junho

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp) lan-
çará, oficialmente, em 10/6, a
Frente Parlamentar de Combate
à Violência em Ambiente Digital
contra Crianças e Adolescentes.
A prioridade do colegiado ideali-
zado e coordenado pelo deputa-
do estadual Rafa Zimbaldi (Cida-
dania-SP) é a produção de um
estudo que será entregue ao gover-
nador Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos) sobre medidas que devem
ser tomadas no combate ao
bullying e a crimes virtuais nas es-
colas. A cerimônia que marcará o
início dos trabalhos acontece às
18h30, no auditório Paulo Ko-
bayashi (avenida Pedro Álvares
Cabral, 201 - Moema, São Paulo).

Logo após o lançamento da
Frente Parlamentar, serão cons-
tituídos grupos temáticos, que
vão abarcar entidades e profissi-
onais do Direito, da Saúde, da
Educação, da Segurança Pública
e da Psicologia, para a discussão
e a identificação de gargalos do
sistema público que necessitam
de ajustes e de investimentos
para a prevenção de violência
digital no estado de São Paulo.

Coordenador-geral do colegi-
ado, Rafa vai acompanhar as ações
e colaborar com as autoridades na
investigação e na prisão de quem
alicia o público infantil e jovens pela
Internet. Para tanto, a mais nova
Frente Parlamentar da Alesp vai
atuar em conjunto com o Instituto
Aegis, presidido por Luís Guilher-
me de Sá. Já a jornalista Carla Al-
buquerque, referência no assun-
to, ficará à frente do monitora-
mento de ataques cibernéticos.

Os grupos temáticos também
contarão com a participação da As-
sociação Nacional das Vítimas de
Internet (Anvint), representada
pela advogada Tanila Savoy; de
outros profissionais do Direito es-
pecializados em crimes digitais,

Deputado estadual Rafa Zimbaldi (Cidadania-SP)
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como Carolina Di Fillipi e Luciano
Santoro; e do Núcleo de Observa-
ção e Análise Digital (Noad), da
Secretaria de Estado de Segurança
Pública, via a delegada Lisandrea
Zonzini Salvariego Colabuono.

Completam a lista de profis-
sionais que também vão atuar
junto à Frente Parlamentar os
psiquiatras Felipe Becker e Hewdy
Lobo Ribeiro, a jornalista e edu-
cadora midiática Carla Georgina,
e Samantha Plonczynski, especi-
alista em Marketing Digital com
foco em Saúde Mental.

ESTUDO - O primeiro traba-
lho do colegiado será a elaboração
de um relatório sobre crimes ciber-
néticos no estado de São Paulo e
que atingem o público em idade
escolar. A ideia é que o conteúdo,
assim que finalizado, seja entregue
a Tarcísio. O copilado também vai
reunir medidas que devem ser ado-
tadas pelo governo bandeirante no
combate ao bullying e a delitos di-
gitais cometidos em unidades de
ensino da rede estadual.

Para Rafa, ter um colegiado
na Alesp destinado unicamente
para esta temática é necessário
em razão de serem recorrentes
ataques a escolas, estupros virtu-
ais, desafios autodestrutivos
(que, muitas vezes, levam ao sui-
cídio ou à morte acidental), bem
como a participação de adolescen-
tes em grupos extremistas:

“Vamos combater, forte-
mente, o estímulo a agressões
virtuais, ao auto mutilamento, a
desafios que podem ser fatais, e
à misoginia. Estes conteúdos, via
de regra, aparecem mascarados
de humor ou de liberdade de ex-
pressão na Internet. Nossos fi-
lhos estão crescendo imersos a
postagens e a vídeos que dessen-
sibilizam, banalizam o sofrimen-
to humano, e distorcem noções
de ética e de empatia. Precisa-
mos dar um basta nisso”.

CCCCCONEXÃOONEXÃOONEXÃOONEXÃOONEXÃO

Pecege realiza 3ª edição
do Encontro de RH’s

Reunindo 133 gestores de Re-
cursos Humanos e Gestão de Pes-
soas, o Pecege promoveu, no últi-
mo dia 20, a 3ª Edição do Encon-
tro de RH’s juntamente com em-
presas parceiras em um evento gra-
tuito e enriquecedor realizado na
sede do Instituto em Piracicaba.

Realizado duas vezes por ano
pelo Instituto Pecege, o Encontro
de RH’s nasceu com o objetivo de
valorizar profissionais da área de
Gestão de Pessoas, além proporcio-
nar um espaço de aprendizado, ne-
tworking e compartilhamento de
boas práticas entre profissionais que
atuam no setor e empregam o País.

Na primeira edição de 2025 o
evento foi norteado pelo tema “Cui-
dar de quem cuida”, que buscou
engajar os participantes a fortalece-
rem seu pertencimento como pro-
fissionais de Recursos Humanos
agregando valores, além de compar-
tilharem conteúdos relevantes e de

qualidade estimulando conexões
e oportunidades de negócios.

O CEO do Pecege, Daniel So-
noda, enfatiza que durante os 22
anos de atuação o Instituto quer
retribuir para a cidade todo o
apoio recebido. “O Pecege segue
planejando novas ações que am-
pliem o impacto positivo junto à
comunidade empresarial e acadê-
mica, reforçando seu papel na ca-
pacitação profissional e na promo-
ção de uma gestão organizacional
eficiente”, conclui Sonoda.

A programação contou com
sete especialistas convidados, que
abordaram temas como gestão de
pessoas, saúde no trabalho, NR01
e gestão do tempo. O evento tam-
bém contou com a presença do de-
legado da Receita Federal, Antô-
nio José Furlan, que enfatizou a
importância da doação de parte
do Imposto de Renda às entida-
des sociais do município.

Evento promove trocas entre profissionais
de Gestão de Pessoas e Recursos Humanos
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Dia contra o tabaco
Neste sábado, 31 de maio, é lembrado

o Dia Mundial Sem Tabaco. O objetivo é
conscientizar sobre  doenças geradas pelo
uso do tabaco na cavidade oral, tendo em
vista que fumantes têm entre duas a três
vezes mais chance de ficar doente do que
uma pessoa que não fuma.

Segundo dados da OMS, sete mi-
lhões de pessoas morrem anualmente
pelo tabagismo; destas, 900 mil são ví-
timas de fumo passivo. De acordo com
o Instituto Nacional de Câncer (INCA),
428 pessoas morrem por dia no Brasil
por causa da dependência de nicotina.
Estima-se que R$ 56,9 bilhões são per-
didos a cada ano devido a despesas mé-
dicas e redução de produtividade, e

156.216 mortes anuais – principalmen-
te, o câncer – poderiam ser evitadas.

Estudos da OMS comprovam que a fu-
maça do cigarro tem mais de 4,7 mil subs-
tâncias tóxicas, que também afetam a boca.
O consumo regular do tabaco associado à
má higienização bucal pode provocar a proli-
feração de diversas bactérias e patologias
prejudiciais, inclusive, para o restante do cor-
po. Entre as doenças provocadas pelo taba-
co, as principais são: Halitose (mau hálito);
câncer bucal (denominação que inclui os
cânceres de lábio e de cavidade oral – mu-
cosa bucal, gengivas, palato duro, língua oral
e assoalho da boca); e doença periodontal
(processo inflamatório crônico da gengiva e/
ou dos tecidos de suporte dos dentes).

Luiz Tarantini

Foram apresentados para a
imprensa e torcedores nos últi-
mos dias mais dois reforços para
o elenco do XV de Piracicaba, vi-
sando a disputa da Copa Paulis-
ta 2025.  O zagueiro Luís Felipe,
29, e o volante Djavan, 29, ambos
campeões estaduais pelo time do
Piau, já estão integrados e trei-
nando com o restante do elenco.

A diretoria continua na
busca de mais reforços, um go-
leiro e mais dois atacantes são
a prioridade para próximas con-
tratações. A situação do goleiro
Pegorari segue indefinida.

O treinador Moisés Ergert se-
gue com os treinamentos visando
o entrosamento e o entendimento
de seu plano de jogo junto aos atle-

tas. A convicção na escalação do
time que pode ser o possível titu-
lar segue na mesma linha, segun-
do o treinador: “Sempre será es-
calado o que estiver em melhor
momento e que corresponda ao
plano de jogo que entendemos
como o correto. Ninguém joga com
o nome somente, tem que estar
bem”, comentou Moisés.

Um jogo treino com o time
profissional foi realizado na úl-
tima segunda feira, 27, às 10 ho-
ras, em Rio Claro contra a equi-
pe sub-20 do Velo Clube no CT
do time Rubro Verde. O placar
apontou a vitória do Nhô-Quim
por 7x0. Mais dois jogos treino
irão acontecer nos próximos dias,
dia 31/05 às 15h30 o XV enfren-
ta em Araraquara a equipe da
Ferroviária e no dia 07/06 em

Araras o alvinegro joga contra o
União São João. “Jogos treino
não vale o placar, mas sim o en-
trosamento e conhecimento en-
tre os atletas e o plano tático a
ser utilizado, mas que ganhar é
sempre bom isso é sem dúvidas”,
disse Daniel Costa, comentaris-
ta da TV Metropolitana.

CAMPO - Paralelo às con-
tratações e treinamentos, a dire-
toria se mantém próxima as obras
na restauração total do gramado
do estádio Barão da Serra Negra,
que caminha a todo vapor. Toda
a grama antiga já foi retirada e
os procedimentos para a prepa-
ração do solo e o replantio já estão
sendo providenciados. A assesso-
ria do clube divulgou informações
sobre as portas do estádio esta-
rem abertas a todos os interessa-

dos em acompanhar passo a pas-
so de todo esse processo.

O XV estreia dia 16 de junho,
às 19h45, contra a equipe do São
Bento. O Nhô-Quim está no gru-
po 3 ao lado de São Bento, Pau-
lista, Rio Branco, Primavera e
Guarani. O campeão da Copa
Paulsita 2025 pode optar por par-
ticipar do Campeonato Brasileiro
da série D ou da Copa do Brasil
em 2026,  vice-campeão fica com
a segunda opção desta escolha.

DNA - No sub-20 do XV, que
disputa o estadual da categoria,
jogando em São Paulo na Arena
Ibrachina nesta última sexta feira
23, foi derrotado pelo time da casa,
o Ibrachina pelo placar de 2x1. O
próximo compromisso do DNA XV
é nesta sexta-feira, 30, contra o
Comercial de Tietê, fora de casa.

Fotos: Divulgação

Zagueiro Luís Felipe tem 29 anos Volante Djavan, também de 29 anos
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Boituva sedia 38º
Campeonato Brasileiro

Divulgação

Campeonato Brasileiro de Balonismo acontece
entre os dias 10 e 15 de junho em Boituva

A tranquilidade do interior
paulista vai ganhar tons de aven-
tura, cor e técnica com a chegada
da 38ª edição do Campeonato
Brasileiro de Balonismo, que acon-
tece entre os dias 10 e 15 de junho
em Boituva (SP). O evento reúne
50 balões, sendo 40 de competi-
ção e 10 balões especiais em for-
matos exclusivos, prometendo en-
cantar o público e desafiar os me-
lhores pilotos do Brasil.

Johnny Alvarez, o Johnny do
Balão, presidente da Confederação
Brasileira de Balonismo (CBB), des-
taca que o campeonato é mais do
que um espetáculo visual: é a prin-
cipal vitrine técnica da modalida-
de no país, definindo o ranking
nacional e selecionando o piloto que
irá representar o Brasil no Campe-
onato Mundial de Balonismo, na
Polônia. “Este campeonato repre-
senta o auge da técnica e da pai-
xão pelo balonismo no Brasil. É
uma oportunidade de mostrar ao
público toda a beleza e complexi-
dade desse esporte, além de reve-
lar talentos que podem nos repre-
sentar no cenário internacional.
Em Boituva, temos grandes ex-
pectativas”, conta Alvarez.

A atração visual ganha refor-
ço com os balões de forma especial,
verdadeiras obras de arte infláveis
que prometem fazer a alegria de
crianças e adultos. Estarão nos céus

de Boituva o Capacete do Ayrton
Senna, Cristo Redentor, Bandeira
do Brasil, Galinha Pintadinha,
Nave da Xuxa, Jotalhão e Bidu,
da Turma da Mônica e o Aviãozi-
nho da Patrulha Canina.

Esses balões não partici-
pam das competições técnicas,
mas são verdadeiras estrelas
dos céus, atraindo olhares e
clicks de todos os lados.

COMPETIÇÃO - Durante
seis dias de provas (de terça a do-
mingo), os balonistas, vindos de
seis estados brasileiros (SP, MG, PR,
SC, RS e GO), enfrentam desafios
que exigem não só habilidade téc-
nica, mas também conhecimento
de meteorologia e leitura de vento.

As provas começam às 6h30
da manhã, aproveitando as con-
dições ideais para voo. Em cada
dia, são lançadas múltiplas ta-
refas, determinadas no Briefing
diário, em que pilotos e juízes ali-
nham metas e estratégias.

Na programação, ainda está
previsto o tradicional Night Glow,
isto é, o verdadeiro espetáculo de
cores, no qual os balões de diver-
sos formatos e tamanhos são ilu-
minados e colorem o céu da cida-
de. No local os visitantes podem
curtir os shows regionais, tem co-
mida típica e food trucks e arte-
sanatos. As atrações são um con-
vite para toda a família.

MMMMMEIOEIOEIOEIOEIO     AMBIENTEAMBIENTEAMBIENTEAMBIENTEAMBIENTE

Ambientalistas alertam sobre a
aprovação do PL da Devastação

Recentemente o Senado Fede-
ral aprovou o Projeto de Lei nº
2.159/2021, que simplifica os proce-
dimentos para licenciamento ambi-
ental no Brasil. Conhecido como “PL
da Devastação”, o projeto recebeu 54
votos favoráveis e 13 votos contrári-
os, e agora retorna à Câmara dos
Deputados para nova votação.

Gilberto Natalini, ambientalis-
ta e coordenador de meio ambien-
te da Associação dos Funcionários
Públicos do Estado de São Paulo
(AFPESP), considera o projeto uma
grave ameaça à preservação do
meio ambiente. “É inaceitável que
uma proposta dessa natureza
avance sem amplo debate com a
sociedade civil e os entes federa-
dos. A proteção ambiental não pode
ser tratada como entrave econômi-
co. É um valor constitucional, uma
garantia às presentes e futuras ge-
rações. Qualquer mudança deve

estar alinhada à justiça social e ao
compromisso com o desenvolvi-
mento sustentável”, comenta.

Entre os diversos pontos con-
troversos do projeto, está a dispen-
sa de autorização para atividades
ligadas à agropecuária. Artur
Marques, presidente da AFPESP,
reitera que políticas públicas que
promovem justiça fiscal, preserva-
ção ambiental e redução das desi-
gualdades são inseparáveis. “Ape-
lamos aos senhores parlamentares
e demais autoridades competentes
que reconsiderem o avanço do re-
ferido projeto, abrindo espaço para
um debate mais aprofundado e
transparente com a sociedade, a
academia, os órgãos técnicos e o
setor produtivo comprometido com
a sustentabilidade, buscando as-
sim, o melhor caminho para o de-
senvolvimento sustentável do Bra-
sil”, ressalta o presidente.

UUUUUNICAMPNICAMPNICAMPNICAMPNICAMP

Faculdade de Tecnologia abre portas para visitantes

FT de Portas Abertas é uma oportunidade gratuita para alunos do ensino
médio conhecerem os cursos e iniciativas da Faculdade de Tecnologia

 Pedro Amatuzzi - Inova Unicamp

A Faculdade de Tecnologia
(FT) da Universidade Estadual de
Campinas (Unicamp), em Limeira
(SP), realiza o FT de Portas Aber-
tas, um evento gratuito que convi-
da estudantes do ensino médio,
professores e a comunidade a co-
nhecerem os cursos, pesquisas, la-
boratórios e iniciativas da unidade.
A programação acontece nos dias
13 e 14 de junho, das 9h às 16h, nas
dependências da própria FT.

Com o tema “Cidades Inteli-
gentes”, o evento discutirá como a
tecnologia pode transformar os
centros urbanos em espaços mais
sustentáveis, eficientes e conecta-
dos, com foco em mobilidade, meio
ambiente, comunicação e gover-
nança digital. A programação
completa e as inscrições para es-
colas e para o público em geral es-
tão disponíveis no site do evento.

A Agência de Inovação Inova
Unicamp vai estar presente nos dois
dias de evento para apresentar aos
alunos participantes a sua compe-
tição nacional de empreendedoris-
mo chamada Inova Jovem. A com-
petição acontece todo ano, no se-
gundo semestre, e é aberta a qual-
quer jovem de 13 a 21 anos que es-
teja matriculado no ensino médio
regular ou técnico de qualquer es-
cola do Brasil. Os interessados em
aprender mais sobre empreendedo-
rismo podem participar em equi-
pes e concorrem a prêmios.

“É uma satisfação realizar essa
iniciativa na FT, que oferece cur-

sos de bacharelado, tecnólogo e em
engenharia nas áreas de informá-
tica, meio ambiente, transportes e
telecomunicações. Aproximar a
Universidade dos jovens é essenci-
al para que conheçam nosso ambi-
ente e se identifiquem com possí-
veis carreiras. Também é uma ale-
gria ter a Inova Unicamp presente,
apresentando o Inova Jovem aos
futuros empreendedores”, destaca
Rangel Arthur, diretor-executivo
associado da Inova Unicamp e pro-
fessor da FT da Unicamp.

No estande da Inova, os visi-
tantes poderão conhecer mais so-
bre a competição, tirar dúvidas e
participar de um desafio lúdico
baseado nos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável (ODS) da
Organização das Nações Unidas
(ONU). A proposta é girar uma
roleta com os 17 ODS, sortear um
objetivo e identificar, entre car-
tas disponíveis, a solução mais
adequada para o tema — uma
forma de introduzir os partici-
pantes ao universo dos negócios
de impacto socioambiental, con-
ceito central do Inova Jovem.

INOVA UNICAMP - A
Agência de Inovação Inova Uni-
camp atua desde 2003 como o úni-
co Núcleo de Inovação Tecnológi-
ca (NIT) da Universidade. A Ino-
va é responsável por garantir e ge-
renciar a proteção dos ativos de
propriedade intelectual da Uni-
camp, pela transferência de tecno-
logias desenvolvidas pela Uni-

versidade, e por resguardar os in-
teresses da instituição em acordos
de pesquisa, desenvolvimento e ino-
vação (PD&I) estabelecidos com
empresas e outras organizações.

Além dessas atividades, a Ino-
va Unicamp também promove ações
voltadas para a criação de empre-
sas spin-offs acadêmicas, realiza o
mapeamento das empresas-filhas
da Unicamp e gerencia tanto o Par-
que Científico e Tecnológico quan-
to a Incubadora de Empresas de
Base Tecnológica da Unicamp (In-
camp). Para viabilizar todas essas
ações, a Agência desempenha um
papel fundamental na comunica-
ção estratégica e especializada em
inovação e empreendedorismo
tecnológico, incentivando essa

cultura da inovação dentro e fora
da comunidade acadêmica.

Dentre as atividades da Ino-
va Unicamp estão as competições
de modelagem de negócios, como
o Inova Jovem, dedicado para
alunos do ensino médio com
interesse em empreendedoris-
mo de impacto socioambiental.
A iniciativa será apresentada
durante os dois dias do FT de
Portas Abertas, em Limeira.

SERVIÇO
FT de Portas Abertas, dias
13 e 14 de junho, das 9h às
16h, na Faculdade de Tec-
nologia (FT) da Unicamp
(Rua Paschoal Marmo, 1888,
Jardim Nova Itália, Limeira)

KKKKKICKBOXINGICKBOXINGICKBOXINGICKBOXINGICKBOXING

Equipe Chock Dee conquista seis ouros no Paulista
A equipe piracicabana Chock

Dee participou do Campeonato
Paulista de Kickboxing, promovi-
do pela KIC (Confederação Inter-
nacional de Kickboxing), realiza-
do no último dia 18, na cidade de
São Miguel do Arcanjo (SP). Sete
atletas representaram a equipe na
competição e trouxeram bons re-
sultados para Piracicaba.

Gabriel Godinho Lima compe-
tiu na categoria adulto até 69 kg e
conquistou o título estadual na
modalidade. Marcos Israel Cardo-
so Prestes participou da categoria
adulto até 74 kg e obteve o primei-
ro lugar. Marina Rinaldi de Mace-
do competiu na categoria adulto até
70 kg e ficou com o título.

Também em primeiro lugar,
as atletas Juliana Claudia Gomes
Bezerra e Elisana Justina Gomes
venceram nas categorias até 50
kg e até 65 kg respectivamente,
ambas na categoria adulto femi-
nino. No masculino, Paulo Ricar-

do Colombo conquistou o ouro na
categoria até 84 kg e Luca Matos
Botinhol finalizou a competição
com a medalha de prata.

A Chock Dee contou com os
auxiliares técnicos Melissa Conta-
relli e Jonatas Gabriel Carpanezzi.
A equipe piracicabana, sob a coor-
denação do treinador Jampa Lei-
bholz, contou com o apoio da pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
secretária municipal de esportes,
lazer e atividades motoras.

“Agradecemos nossos patroci-
nadores Farmácia Farmavip Pom-
péia, empresa Vip Seguros, Marçal
Pizzas, Lava Rápido Noiva da Coli-
na, Em Casa Burguer, Auto Elétri-
ca Pavan e Stillus Calçados.

VICE - A Chock Dee também
participou do Campeonato Paulista
de Kickboxing, promovido pela
Confederação Brasileira de Kick-
boxing (CBKB), nos dias 2 e 4 de
maio, em Osasco (SP). Três atletas
representaram a equipe na com-

Equipe Chock Dee no Campeonato Paulista de Kickboxing

Divulgação

petição. Gabriel Godinho Lima
competiu na categoria adulto até
69 kg e conquistou o segundo lu-
gar nas modalidades Light Con-
tact e Point Fight. Cleiton Marçal
participou da categoria adulto até

84 kg e obteve o segundo lugar na
modalidade Point Fight. Marina
Rinaldi de Macedo competiu na
categoria master acima de 65 kg
e ficou com a segunda colocação
na modalidade Kick Light.

PPPPPEDÁGIOEDÁGIOEDÁGIOEDÁGIOEDÁGIO

Reajuste anual das tarifas da
Eixo SP entra em vigor dia 4
Atualização dos valores será de 5,5%, percentual correspondente
à inflação medida pelo IPCA nos últimos 12 meses

A partir de 0h da próxima
quarta-feira, dia 4 de junho, entra
em vigor o reajuste anual das tari-
fas de pedágio em todas as praças
sob gestão da Eixo SP Concessio-
nária de Rodovias. Os novos valo-
res são uma atualização baseada
na variação do Índice Nacional de
Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA), que registrou alta de 5,5%
entre maio de 2024 e abril de 2025.

A revisão anual dos valores
está prevista no contrato de con-
cessão firmado com o Governo do
Estado de São Paulo, com o objeti-
vo de garantir o equilíbrio econô-
mico-financeiro dos serviços pres-
tados e a continuidade dos inves-
timentos em infraestrutura, se-
gurança e tecnologia nas rodovi-
as administradas. A atualização
tarifária foi homologada pela
Agência Reguladora de Trans-
portes do Estado de São Paulo
(Artesp) e publicada no Diário
Oficial do Estado em 23 de maio.

Os motoristas que utilizam sis-
temas eletrônicos de pagamento
continuam a contar com vantagens
exclusivas. Além da praticidade e
agilidade ao passar pelas cabines

Os motoristas que utilizam sistemas eletrônicos
de pagamento continuam a contar com vantagens
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automáticas, há desconto direto de
5% na tarifa para todos os tipos de
veículos equipados com tag.

Desconto de até 90% - Usuá-
rios de veículos de passeio que op-
tam pelo pagamento automático de
pedágio contam ainda com o Des-
conto de Usuário Frequente
(DUF), um benefício progressivo
que reduz o valor da tarifa confor-
me a frequência de passagens pela
mesma praça, no mesmo sentido
e dentro do mesmo mês. A partir
da segunda passagem, o descon-
to já começa a ser aplicado, po-
dendo chegar a uma redução de
até 90% para quem utiliza o sis-
tema com maior regularidade.

O DUF é aplicado de forma
automática aos usuários com tag
de qualquer operadora do siste-
ma de pagamento eletrônico. Com
isso, quem adota a tecnologia não
apenas ganha tempo na viagem,
mas também reduz significativa-
mente os custos com pedágio.

Além disso, todos os motoris-
tas, independentemente da catego-
ria do veículo, que utilizam as pis-
tas automáticas com pagamento
por tags eletrônicas têm 5% de des-

conto na tarifa. Para os veículos de
passeio, esse desconto é válido na
primeira passagem de cada mês e,
a partir da segunda utilização, o
sistema passa a considerar auto-
maticamente o DUF, ampliando

ainda mais o benefício para quem
transita frequentemente.

Confira neste link os valores
atualizados que entrarão em vi-
gor a partir de 4 de junho e tam-
bém das tarifas com o DUF.
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Acompanhando de perto
a  p repa ração  do  Nhô
Quim para a Copa Pau-
lista, Tarantini e Daniel

Campo em bate papo com
os craques do XV,  o go-
leiro Gabriel Coutinho e o
meia Matheus Carvalho.

BASTIDORES

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Os 150 anos da Ponte Irmãos Rebouças

No Café com Dorfo, da esquerda para a direita: Estela Macedo Silva,
Cristiane Ferreira, Adolpho Queiroz e Martim Vieira

O professor, historiador e jornalista Noedi Monteiro

Os irmãos Rebouças

A placa em homenagem aos 150 anos

Adolpho Queiroz
Martim Vieira

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba esteve presente na manifes-
tação liderada pelo historiador
Noedi Monteiro, que na manhã da
quinta-feira (15), convidou a po-
pulação em geral, autoridades e
representantes de entidades para
um ato público, no registro de uma
foto, num "abraço simbólico", no
entorno do monumento e o esbo-
ço da planta original da ponte Ir-
mãos Rebouças, que completa 150
anos, localizada no início da ave-
nida Barão de Serra Negra, em
trecho que passa sobre o rio Pira-
cicaba, proximidade do Mirante,
região central da cidade.

DIVISOR DE ÁGUAS - A
consideração é que o rio Piracicaba
sempre foi um "divisor de águas"
para a cidade, entre o centro e a
vila Rezende, com o surgimento
outros bairros na expansão urba-
na.  A Ponte dos Rebouças foi con-
cluída em 15 de maio de 1875, sen-
do a primeira ponte de concreto ar-
mado do país. O tráfego era feito
numa ponte situada nas proximi-
dades, porém, construída em ma-
deira, necessitando de reparos cons-
tantes devido à vazão do rio.

A obra foi concebida pelos ir-
mãos Rebouças, por isso, a deno-
minação oficial de "Ponte irmãos
Rebouças", segundo lei 3.399 de 27
de fevereiro de 1992, assinada pelo
então prefeito José Machado (PT).
Antonio Pereira Rebouças Filho
(1839-1874) e André Pinto Rebou-
ças (1838-1898) eram negros,
numa época em que vigorava a es-
cravidão no Brasil.

Eles são considerados desbra-
vadores por venceram o precon-
ceito que a sociedade tinha em re-
lação aos negros, aos escravos e
aos seus descendentes. Naturais
da Bahia, eram filhos de negros
livres. A população local daquela
época era composta de 8 mil habi-
tantes, sendo 5.400 escravos.

Os irmãos formaram-se em
engenharia pela Escola Central
Militar do Rio de Janeiro. Foram
a Londres e Paris onde aprofun-
daram estudos sobre ferrovias e
portos. André deixou importan-
tes obras pelo Brasil, em especial
no abastecimento e docas do por-
to do Rio de Janeiro.

Construída pelos irmãos ne-
gros, Antonio e André Rebouças,
no ano de 1875, em pleno período
da escravidão no Brasil, a obra co-
loca Piracicaba em evidência naci-
onal ao inaugurar a primeira pon-
te em concreto armado do País.

Noedi Monteiro esclarece que
Antônio Pereira Rebouças Filho
iniciou as obras e, que acabou do-
ente, vítima de febre tifoide, cau-
sando sua morte, em 1874, no ano
anterior da previsão de inaugura-
ção. Então, seu irmão, o também
engenheiro André Pinto Rebouças,
assumiu o comando e inaugurou a
ponte em 15 de maio de 1875.

Além de profissionalmente
muito respeitados, os três ir-
mãos se destacavam como abo-
licionistas convictos no Império,
e davam mostras de como os
negros estavam prontos para
assumir, com louvor, um papel
social de destaque absoluto.

RESISTÊNCIA - O professor
Noedi Monteiro, na condição de
integrante do Movimento Negro
também faz uma reflexão sobre a
condição do povo negro, subesti-
mado pelo poder dominante e men-
tes escravocratas até hoje em nos-
sa sociedade, e assim inferioriza-
do, que precisa, do exercício inin-
terrupto da superação para ven-
cer os desafios do dia a dia.

A constatação é que não foi
diferente, com os Irmãos Rebou-
ças engenheiros negros nos seus
dias. "Imagine, uma construção
dessa natureza e magnitude na-
queles dias, em que nenhum en-
genheiro branco e caucasiano, até
então, ousara fazer. Inacreditável!
Pois, esta, é a ponte Irmãos Re-
bouças de Piracicaba, inaugura-
da a 15 de maio de 1875, num sá-
bado. A primeira em concreto ar-
mado, ferragem, e chapa naval
inglesa do Brasil, com repercus-
são geral nacional e internacional.
Para quem cruza a ponte diaria-
mente, não imagina a estrutura
que a suporta e que permite a co-
nectividade e mobilização urbana
sobre o Rio Piracicaba, há 150
anos", reflete o professor.

Também podemos encontrar
pelo Brasil afora, homenageados
com nomes de avenida, túnel e até
um bairro inteiro, onde os irmãos
Antônio e André Rebouças não só
foram os primeiros engenheiros
negros do Brasil, mas estiveram
entre os mais importantes do país
na segunda metade do século 19.

Eles contribuíram com o de-
senvolvimento do então recém-se-
parado estado do Paraná e proje-
taram importantes obras no Rio de
Janeiro. Também lutaram pela
abolição da escravidão - principal-
mente André, que participou de
campanhas e manifestações.

Ambos nasceram em Cachoei-
ra (BA), com apenas um ano de
diferença: André em 1838 e Antô-
nio em 1839. Eram netos de uma
escrava alforriada e um alfaiate
português. O pai, que também se
chamava Antônio, era um advo-
gado autodidata, deputado e con-
selheiro de Dom Pedro II. Em 1854,
os irmãos ingressaram juntos no
curso de engenharia da Escola Mi-
litar, no Rio de Janeiro. Sete anos
depois, embarcaram para a Euro-
pa, onde se especializaram em cons-
trução de portos e ferrovias.

De volta ao Brasil em 1862, fo-
ram contratados pelo Império para
supervisionar obras em fortifica-
ções de Santos (SP), Paranaguá
(PR) e Santa Catarina. Antônio
morreu em 1874, aos 35 anos, víti-
ma de febre tifoide. Não viu seu prin-
cipal projeto ficar pronto, a Ferro-
via Curitiba-Paranaguá, que só foi
concluída em 1885. Já André ser-
viu na Guerra do Paraguai e, após a
morte do irmão, passou a morar no
Rio de Janeiro, onde exerceu um
papel ativo na militância abolicio-
nista. Fiel ao Imperador, mudou-se
com a Corte para a Europa após a
Proclamação da República. Morou
em Funchal, na Ilha da Madeira,
até o final da vida, quando foi en-
contrado morto num rochedo à bei-
ra do mar, aos 60 anos de idade.

Por suas importantes obras,
foram homenageados com o Túnel
Rebouças, que liga a zona sul à
zona norte no Rio de Janeiro; a
Avenida Rebouças, uma das prin-
cipais da cidade de São Paulo; e o
bairro Rebouças, que se desenvol-
veu ao redor da Estação de Trem
projetada por eles em Curitiba.

PRINCIPAIS TRABA-
LHOS - Pesquisas bibliográficas
apontam as principais obras dos
Rebouças, a exemplo da ferrovia
de 110 quilômetros que liga a ca-
pital paranaense ao porto de Pa-
ranaguá, considerada uma im-
pressionante obra de engenharia
até os dias de hoje. A estrada de
ferro corta o terreno acidentado
da Serra do Mar, passando por
14 túneis. A obra iniciou em 1872
e terminou em 1885, e até hoje é
utilizada para escoar a produção
não só do Paraná, mas também
da região Centro-Oeste do Brasil.

A capital do Império, o Rio de
Janeiro vivia um problema crônico
de seca. Com frequência, faltava
água na cidade. A solução para o
problema foi formulada por André
Rebouças. Em um relatório publi-
cado em uma revista de engenha-
ria em 1870, o engenheiro propôs
que se transportasse água do ma-
nancial do Rio D'Ouro para a capi-
tal, descendo a Serra do Tinguá em
uma tubulação de 55 quilômetros
de extensão. O estudo deu origem
ao Sistema Acari, que teve sua pri-
meira linha concluída em 1877.

O porto do Rio de Janeiro era
um amontoado de unidades inde-
pendentes espalhadas sem plane-
jamento. A situação começou a

mudar quando André Rebouças
assumiu a direção de obras e im-
plantou as Docas da Alfândega e a
Doca Dom Pedro, em 1871. Os pro-
jetos ganharam uma dimensão ain-
da mais importante porque Rebou-
ças proibiu a utilização de mão-de-
obra escrava para as construções.

Em maio de 2012, durante as
obras de revitalização da Zona Por-
tuária do Rio de Janeiro, arqueó-
logos encontraram nas escavações
a pedra fundamental da Doca Dom
Pedro II, lavrada por André Rebou-
ças em 15 de setembro de 1871.

———
Adolpho Queiroz, profes-
sor universitário; Mar-
tim Vieira, jornalista
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Supressão de árvores é questionada
por vereadora em requerimento

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, questiona a Prefeitu-
ra sobre a recente supressão de
árvores na área interna do Tri-
bunal de Justiça do Estado de
São Paulo em Piracicaba, delimi-
tado pela avenida Saldanha Ma-
rinho e pelas ruas Bernardino de
Campos, Campos Salles e Viscon-
de do Rio Branco, no Bairro Alto.

“Vários munícipes ficaram
indignados com a supressão de
árvores na área e nos procura-
ram demonstrando grande preo-
cupação sobre o risco de nova su-
pressão ao redor do Tribunal e
nas vias que o delimitam”, cita a
parlamentar no requerimento
528/2025, aprovado em regime
de urgência na 29ª Reunião Or-
dinária, nesta segunda-feira (26).

A vereadora pergunta se exis-
te risco na supressão das árvores e

quais os fundamentos e argumen-
tos que justificam a retirada delas.
Ela pede, caso haja um plano que
embase a supressão da vegetação,
que lhe seja disponibilizado o lau-
do técnico que aponte a necessida-
de de retirada de cada árvore.

“Nos últimos dois anos, Pi-
racicaba conviveu e precisou en-
frentar com dificuldades os im-
pactos negativos de inúmeras
ondas de calor, o que se eviden-
cia como um dos efeitos previstos
e reais das mudanças do clima. A
presença de árvores em vias e áre-
as públicas favorece a diminui-
ção da temperatura em tais áreas
durante a ocorrência das ondas
de calor, portanto a manutenção
dessas árvores e o plantio de ou-
tras correspondem às ações para
lidar melhor com esse evento ex-
tremo, reduzindo danos e prejuí-
zos”, argumenta Silvia Morales.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Vereadora questiona
atendimento à anemia
falciforme no município

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 29ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(26), o requerimento nº 512/2025,
de autoria da vereadora Rai de Al-
meida (PT), que questiona a Secre-
taria de Saúde sobre o atendimen-
to dos casos de anemia falciforme.

A vereadora destaca, no do-
cumento, que principalmente a po-
pulação negra é acometida de do-
enças genéticas ou hereditárias,
tais como, anemia falciforme, dia-
betes mellitus (tipo II), hiperten-
são arterial e deficiência de glico-
6-fosfato desidrogenase. E que
existem estudos sobre a discrimi-
nação sofrida nos serviços de saú-
de, inclusive por desconsiderarem
as patologias e condições pré-exis-
tentes na população negra.

Salienta ainda que, no Brasil,
cerca de 8% da população negra
foi diagnosticada com doenças fal-
ciformes e que 40% dos moradores
de Piracicaba se declararam pretos
ou pardos no último censo. “Sendo
assim, aproximadamente 14 mil
moradores possuem traços ou do-
enças falciformes e necessitam de
acompanhamento regular para
monitorar suas condições de saú-
de”, coloca, no documento.

Segundo a parlamentar, al-

gumas dessas patologias podem
ser identificadas no teste do pezi-
nho, em bebês recém-nascidos, o
que possibilita o acompanhamen-
to médico precoce. Por esse moti-
vo, ela quer saber quantos médi-
cos da rede municipal de Saúde
têm especialização para diagnos-
ticar e indicar tratamento para a
anemia falciforme e quantos pa-
cientes em Piracicaba têm o diag-
nóstico da doença ou outras.

Questiona também qual o
serviço responsável pela notifica-
ção dos casos no município de Pi-
racicaba e quantas foram realiza-
das desde 2023. Quer saber ainda
se existe alguma unidade de saú-
de específica para o tratamento
das doenças falciformes e hemo-
globinopatias e como estão sendo
tratadas as pessoas com estas pa-
tologias, inclusive como tem sido
prestada a assistência farmacêu-
tica aos pacientes. Pergunta tam-
bém como tem sido considerada a
população negra no planejamento
anual e nos manuais e protocolos
de saúde municipal e como tem
sido o cumprimento da Política
Nacional de Atenção Integral às
Pessoas com Doença Falciforme e
outras Hemoglobinopatias, entre
outros questionamentos.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

TTTTTV MV MV MV MV METRETRETRETRETROPOLITOPOLITOPOLITOPOLITOPOLITANAANAANAANAANA

Live aborda métodos para parar de fumar
Campanha Paradas Pro Sucesso vai abordar métodos eficazes para cessação do tabagismo, dar dicas práticas e responder dúvidas do público

A TV Metropolitana de Pi-
racicaba transmite nesta quin-
ta-feira, 29, às 19 horas, mais
um programa da campanha Pa-
radas Pro Sucesso. A campanha
é uma iniciativa da médica Juli-

ana Previtalli, cardiologista e
ecocardiografista, que busca
apoiar pessoas que querem aban-
donar o vício do cigarro. O taba-
gismo é um dos maiores fatores de
risco para doenças cardiovascula-

res, pulmonares e vários tipos de
câncer, e o processo de parar de
fumar pode ser desafiador sem
acompanhamento profissional.

A live de hoje, 29, vai reunir
especialistas que vão abordar mé-

todos eficazes para cessação do ta-
bagismo, dar dicas práticas e res-
ponder dúvidas do público. A
transmissão estará disponível no
YouTube, no Facebook e no Ins-
tagram, permitindo que um gran-

de número de pessoas tenha aces-
so a informações valiosas.

Se você ou alguém que conhece
deseja parar de fumar, esta live pode
ser uma oportunidade para enten-
der o impacto do tabaco na saúde e

conhecer estratégias científicas para
se libertar desse hábito. É um passo
importante rumo a uma vida mais
saudável. Pode-se acessar a live pelo
link: https://www.instagram.com/
tvmetropolitanadepiracicaba/.
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Moradores cobram o reca-
peamento na rua Zeferino
Bacchi em frente ao núme-
ro 31, no bairro Pauliceia.
“Vieram arrumar o vaza-
mento, mas até o momento

não fazeram o recapeamen-
to nesse endereço onde eu
tenho comércio. Abri o pro-
tocolo pelo 156 no dia  15
de maio”, revela Gabriel Mar-
tin, comerciante do bairro.

PAULICEIA

Gabriel Martin
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Câmara debate sobre os riscos
de exposição de crianças a telas
Projeto de lei do vereador Edson Bertaia (MDB) propõe a instituição de campanha
de alerta sobre o uso excessivo de dispositivos eletrônicos por crianças e adolescentes

A exposição prolongada de
crianças e adolescentes a telas de-
verá ser colocada em debate pela
Câmara Municipal de Piracicaba,
durante a 30ª Reunião Ordiná-
ria, nesta quinta-feira (29), a par-
tir das 19 horas. A Pauta da Or-
dem do Dia traz, para votação dos
vereadores em primeira discussão,
o projeto de lei nº 55/2025, de
autoria do vereador Edson Bertaia
(MDB), que propõe a instituição
da Campanha Municipal de Cons-
cientização sobre os Riscos da Ex-
posição Prolongada a Telas para
Crianças e Adolescentes.

A campanha tem o objetivo de
informar e conscientizar a popula-
ção sobre os impactos do uso ex-
cessivo de dispositivos eletrônicos
e, desta forma, repudiar toda e
qualquer forma de violência no
ambiente escolar e fora dele. Na
justificativa do projeto, o autor ar-
gumenta que a falta de controle do
tempo em que as crianças e adoles-
cente estão expostos às telas de dis-
positivos digitais, como celulares,
computadores e tablets, tem gera-

do uma preocupação crescente em
relação aos impactos na saúde físi-
ca, emocional e cognitiva.

Alerta ainda que diversos es-
tudos nacionais, como da Socie-
dade Brasileira de Pediatria e
também internacionais apontam
que o uso excessivo dessas tecno-
logias pode prejudicar o desen-
volvimento saudável dessa faixa
etária, contribuindo para proble-
mas como sedentarismo, distúr-
bios do sono, dificuldades de con-
centração e até mesmo transtor-
nos, como ansiedade e depressão.

REGULARIZAÇÃO FUN-
DIÁRIA – Volta à pauta da Câ-
mara, na 30ª Reunião Ordinária,
ainda em primeira discussão, o pro-
jeto de lei complementar nº 11/
2025, de autoria do Poder Executi-
vo, sobre a Regularização Fundiá-
ria de Núcleos Rurais e Urbanos.
O projeto, que tramita em regime
de urgência, tem como parâmetros
a lei federal 13.465/2017 e o decre-
to federal 9.310/2018, e estabelece
normas e procedimentos para a re-
gularização de parcelamentos ile-

gais, irregulares ou clandestinos,
permitindo, com isso, a institui-
ção de desmembramento, lotea-
mento, loteamento de acesso con-
trolado ou condomínio de lotes.

Em segunda discussão, os ve-
readores devem votar o PL nº 113/
2025, também do Executivo, que
autoriza a abertura de crédito adi-
cional especial no valor total de R$
624.184,04, no Orçamento de 2025
da Secretaria Municipal de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras.

Também em segundo turno
de votação, estão listados o PL nº
68/2025, que institui o Programa
“Doador de Sonhos” para incenti-
vo à doação de livros infantis jun-
to às cestas-básicas distribuídas
por programas sociais de Piraci-
caba e ainda o PL nº 70/2025, que
institui o Programa de Incentivo
à Compostagem no Município de
Piracicaba, ambos de autoria da
vereadora Rai de Almeida (PT).

A Pauta da Ordem do Dia da
30ª Reunião Ordinária traz ainda
dois projetos de lei para denomi-
nações de espaços públicos, em se-

gunda discussão, 10 requerimen-
tos e uma moção de aplausos.

O Expediente da reunião tam-
bém será suspenso por 30 minutos
para a apresentação do tema “Pro-
dução de suínos geneticamente
modificados para serem doadores
de órgãos para humanos” pelos
pesquisadores Thamires Santos da
Silva, Fernando Whitehead e Simo-
ne Raymundo de Oliveira, em
atendimento ao requerimento nº
460/2025, de autoria da verea-
dora Sílvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo A Cidade é Sua.

A Tribuna Popular ficará por
conta da oradora Eliana Cezário,
que vai falar sobre o tema “Políti-
cas Públicas e Democracia”.

A 30ª Reunião Ordinária será
transmitida ao vivo, a partir das
19 horas, pela TV Câmara, nos ca-
nais 11.3 da TV digital, 4 da NET e
9 da Vivo TV e também nos perfis
oficiais da Câmara, no Facebook e
no YouTube, além do site
camarapiracicaba.sp.gov.br. Pela
Rádio Educativa 105,9 FM, a trans-
missão tem início às 20 horas.

AAAAALESPLESPLESPLESPLESP

Projeto Farmácia Solidária de
Alex Madureira é aprovado

Alex Madureira, deputado estadual,
é autor do Programa Farmácia Solidária

Divulgação

Um novo capítulo para a saú-
de pública do Estado de São Paulo
começou com a aprovação, na últi-
ma terça-feira (27), do Projeto de
Lei nº 623/2023. Essa iniciativa, do
deputado estadual Alex Madurei-
ra (PL), autoriza a criação do Pro-
grama Farmácia Solidária, medi-
da que promete transformar o aces-
so a medicamentos para milhares de
cidadãos paulistas. Agora, o projeto
segue para a etapa final, a sanção do
Governador Tarcísio de Freitas, com
expectativa por parte da sociedade e
dos profissionais da saúde.

O cerne do Programa Farmá-
cia Solidária reside em sua simpli-
cidade: facilitar o acesso gratuito à
medicamentos essenciais por meio
de um sistema eficaz de doações. A
proposta incentiva que pessoas fí-
sicas, clínicas médicas, profissionais
da área da saúde e, de forma cru-
cial, empresas do setor farmacêu-
tico, destinem medicamentos para
uma rede organizada de distribui-
ção. Essa abordagem inovadora
visa não apenas suprir uma de-
manda crítica, mas também pro-
mover uma cultura de responsa-
bilidade social e comunitária.

Os benefícios e objetivos do
programa são multifacetados e
abordam diretamente gargalos his-
tóricos do sistema de saúde. Em
primeiro lugar, busca-se combater

o significativo desperdício de me-
dicamentos. Muitos fármacos, por
diversos motivos, acabam não sen-
do utilizados em sua totalidade ou
vencem em estoque, representan-
do uma perda valiosa que poderia
beneficiar pacientes necessitados. A
Farmácia Solidária surge como
uma solução eficaz para dar um
novo destino a esses recursos.

Além disso, a iniciativa prome-
te alívio nas sobrecarregadas filas
do Sistema Único de Saúde (SUS).
Ao oferecer um canal alternativo e
ágil para a obtenção de medica-
mentos, espera-se diminuir a pres-
são sobre as unidades de saúde,
permitindo que a população tenha
acesso rápido ao tratamento neces-
sário sem as demoras habituais.
Isso não só otimiza o atendimento,
mas também confere mais digni-
dade ao paciente, que muitas vezes
enfrenta dificuldades para manter
a continuidade de seu tratamento.

Para o deputado Alex Madu-
reira, a ampliação do acesso aos
medicamentos é, sem dúvida, um
dos pilares mais importantes do
programa. Em um cenário onde o
custo dos medicamentos é uma
barreira para grande parte da po-
pulação, a Farmácia Solidária re-
presenta uma esperança concreta
para aqueles que não conseguem
arcar com essas despesas.

Foi instalada uma faixa de
pedestre em frente ao Clube Atléti-
co Piracicabano, na Avenida Bra-
sília. A medida atendeu a solicita-
ção apresentada pelo vereador Ary
Pedroso Jr. (PL), por meio das in-
dicações nº 1891/2024 e nº 9/2025.

Nas proposituras, o verea-
dor indicou a necessidade da si-
nalização viária nas imediações
do número 571, na Vila Fátima,
com base em reivindicação de

Ary Pedroso encaminhou solicitações
ao Executivo para instalação da faixa

CAPCAPCAPCAPCAP

Faixa de pedestre é instalada
em frente ao Clube Atlético

Assessoria Parlamentar

frequentadores do clube. A jus-
tificativa destacou que a im-
plantação da faixa buscava pro-
porcionar maior segurança na
travessia de pedestres e contri-
buir para um trânsito mais se-
guro e disciplinado no local.

O vereador agradeceu à Se-
muttran pelo atendimento da de-
manda e ressaltou que a sinaliza-
ção era necessária, por se tratar de
uma via com grande movimento.

FALECIMENTOS

SRA. CECÍLIA BASSETTO LOPES
faleceu dia 27/05/2025 na cidade de
Piracicaba, aos 86 anos de idade e
era viúva do Sr. Antonio Lopes. Era
filha do Sr. André Bassetto e da Sra.
Angela Bassetto, falecidos. Deixa
os filhos: Sandra Helena Lopes Marin
viúva do Sr. Antonio Eduardo Marin
e Marcelo José Lopes casado com
Luciana Geccherle Pereira. Deixa
netos, bisnetos, familiares e amigos.

O seu sepultamento ocorreu dia 28/
05/2025 as 15:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 03, seguindo para a referida
necrópole. Expressamos nossas
mais sinceras condolências aos fa-
miliares e amigos, neste momento
de luto. Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARIO GARBIN faleceu dia
27/05/2025 na cidade de Piracica-

SRA. MARIA APARECIDA BOR-
GHESI faleceu anteontem, na cida-
de de São Paulo/SP, contava 74
anos, filha dos finados Sr. Alcides
Borghesi e da Sra. Leonor Borghe-
si; deixa o filho: Luis Henrique Bor-
ghesi Mantellato, casado com Ricar-
do Mendes Ramos. Deixa irmão, so-
brinhos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
10h30 do Velório da Saudade, sala
“06”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. GENÉSIO JUVENAL DOS SAN-
TOS faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 80 anos, filho dos fi-
nados Sr. Juvenal José Francisco
dos Santos e da Sra. Jorgina dos
Santos, era casado com a Sra. Te-
resinha Ivete Fuzatto dos Santos;
deixa as filhas: Cristiane Apareci-
da dos Santos Baggi, casada com
o Sr. Eduardo Antonio Baggi e Lu-
ciane Helena dos Santos Crevela-
ri, casada com o Sr. Nilton José
Crevelari. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h00 da sala “A” do
Velório do Cemitério do Parque da
Ressurreição, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. FRANCISCA AFONSO GO-
ZZER faleceu anteontem, na cidade
de Rio das Pedras/SP, contava 86
anos, filha dos finados Sr. Eloy Afon-
so e da Sra. Sebastiana Afonso, era
viúva do Sr. Aristides Gozzer; dei-

xa os filhos: Sergio José Gozzer;
Joel Roberto Gozzer; Valdir Aristi-
des Gozzer, falecido, Sueli Maria
Gozzer, casada com o Sr. Valdemir
Cesar Baldo; Jair Antonio Gozzer;
João Ivo Gozzer; Gilmar Aparecido
Gozzer e Wilson Luis Gozzer. Dei-
xa netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o féretro às
11h00 do Velório Municipal de Rio
das Pedras/SP, para o Cemitério
Parque da Paz na cidade de Rio das
Pedras/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LILIAN APARECIDA FERNAN-
DES faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 44 anos, filha do Sr.
Lourenço Alexandre da Silva, fale-
cido e da Sra. Claudia Helena de
Jesus Balarin, era casada com o Sr.
Nivaldo Aparecido Fernandes; dei-
xa os filhos: Brenda Hisis Fernan-
des, casada com o Sr. Roberth Willi-
an de Paula Polli; Giovani Robert Fer-
nandes, casado com a Sra. Carol
Aparecida e Fabricio da Silva, casa-
do com a Sra. Andresa. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da sala
“02”, do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA CLAUDETE CASTI-
LHO MENOCHELLI faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 75
anos, filha dos finados Sr. José
Castilho Idalgo e da Sra. Maria Pas-
choal Alonço, era viúva do Sr. Wal-

demar Menochelli; deixa o filho: Dir-
lei Castilho Menochelli, casado com
a Sra. Denise Libardi. Deixa as ne-
tas: Maria Fernanda e Jeanne, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 13h00 da sala
“Premium” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para a re-
ferida necrópole. Á família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. WALDIMAR DA SILVA PEREI-
RA faleceu ontem, nesta cidade,
contava 60 anos, filho dos finados
Sr. Francisco da Silva Pereira e da
Sra. Joaquina dos Santos Ribeiro;
deixa os filhos: Pamela Monique
Martins Franco, casada com o Sr.
Gustavo Henrique Franco e Paulo
Henrique Martins da Silva, casado
com a Sra. Raissa Baccari Maia.
Deixa os netos: Maria Eduarda Poli
da Silva; Catarina Correa Martins e
Giovanni Martins Franco. Deixando
também irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 09h00 da
sala “01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SONIA DE VASCONCELLOS
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 87 anos, filha dos finados Sr.
Decio de Vasconcellos e da Sra Nair
de Lima Vasconcellos, era casada
com o Sr. Oswaldo Mendes; deixa
os filhos: Geraldo Bortoletto Junior,
casado com a Sra. Maria Lucia Najm
Bortoletto; Luiz Fernando Bortolet-

to, falecido e Rene Alberto Bortolet-
to, falecido. Deixa netos, demais
familiares e amigos. O velório ocor-
rerá hoje  das 08h00 às 12h45 na
sala “Safira” do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba, seguindo o féretro às 13h00
para a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NEYDSON OLIVEIRA faleceu
anteontem, na cidade de Uberlan-
dia/MG, filho do sr. João Batista de
Oliveira, falecido e da Sra. Maria de
Fatima Sesso de Oliveira, era casa-
do com a Sra. Michelle Graziela Ca-
valleri; deixa os irmãos: Neylor Oli-
veira e Nadia Oliveira. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 16h30 do Velório da Saudade,
sala “04”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA CLARA PINTO PE-
REIRA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 79 anos, filha dos fi-
nados Sr. Sebastião Pinto Pereira
Filho e da Sra. Maria Aparecida
Amaro Pereira. Deixa irmãos, cu-
nhado, sobrinhos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 14h00 do Velório da Sauda-
de, sala “03”, para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade.  À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDO LOJA DE CHOCOLATE: com-
pleta, nova e decorada. R$ 12 mil (19)
Cel. (19) 9.8358-0545 Creci F151633.

FALECIMENTOS
ba, aos 84 anos de idade e era
casado com a Sra. Dalva Moura
Garbin. Era filho do Sr. Attilio Gar-
bin e da Sra. Rachel Melotto, fale-
cidos. Deixa os filhos: Adriano de
Jesus Jorge Pedreira, Ana Paula
Garbin de Moraes. Deixa 02 netos,
familiares e amigos. A cerimônia
ocorreu dia 28/05/2025 no Salão
Nobre do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba as
10:00hs, onde posteriormente será
cremado. Expressamos nossas
mais sinceras condolências aos fa-
miliares e amigos, neste momento de
luto. Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ODETTE PIZZINATTO
CLEMENTE faleceu dia 27/05/2025
na cidade de Piracicaba aos 90
anos de idade e era viúva do Sr.
Rodolpho Clemente. Era filha do Sr.
Antônio Pizzinatto e da Sra. Antônia
Facco, falecidos. Deixa os filhos:
Ralfi Clemente casado com Raquel
C. Clemente, Roni Clemente casado
com Silvia Regina M. Clemente, Ri-
cardo Clemente Neto casado com
Francesca T. Clemente. Deixa ne-
tos, bisneto, familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia 28/

05/2025 as 14:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 02, seguindo para a referida
necrópole. Expressamos nossas
mais sinceras condolências aos fa-
miliares e amigos, neste momento
de luto. Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ MARTINS faleceu dia 28/
05/2025 na cidade de Piracicaba,
aos 89 anos de idade e era casado
com a Sra. Myltes Arthur Martins.
Era filho do Sr. José Martins e da
Sra. Francisca Cavallieri, falecidos.
Deixa os filhos: Cristina Martins Far-
getti casado com Sylvio Lisboa Far-
getti, José Martins Junior casado
com Rita de Cassia Alves de Olivei-
ra Martins, Marcia Martins, Renato
Martins casado com Cacilda Couto
Martins e Claudia Martins, falecida.
Deixa netos, bisnetos, familiares e
amigos. O seu sepultamento ocor-
rerá hoje as 16:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Parque da
Ressurreição – Sala Standard, se-
guindo para a referida necrópole.
Expressamos nossas mais since-
ras condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.
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Ernandes Campagnoli lança
o livro 365 Conselhos

CCCCCURSOURSOURSOURSOURSO

Primeira-dama do Estado
lança projeto Qualifica SP
Primeira-dama do Estado de São Paulo, Cristiane Freitas esteve em Rio das Pedras
para instalar a Carreta Qualifica SP; projeto traz 45 vagas para curso de soldagem

Um projeto destinado a levar
educação, conhecimento e oportu-
nidades a todas as cidades do es-
tado teve início em Rio das Pe-
dras. A Carreta Qualifica SP che-
gou à cidade no último final de
semana e fica instalada até dia 6
de junho ao lado do Centro Peda-
gógico, na rua Francisco Correa
de Barros, entre as Ruas Ademar
de Barros e Dr. Mário Tavares.

O projeto traz 45 vagas de
curso para soldagem, divididos
em 3 períodos: manhã, tarde e
noite. No curso, a pessoa já sai
apta para o mercado de trabalho.

Para que a Carreta viesse até
Rio das Pedras, o trabalho come-
çou meses antes com equipes da pre-
feitura participando de reuniões
presenciais e virtuais, com a equipe
do estado para que tudo fosse feito
da maneira certa e a cidade não per-
desse a oportunidade de ter a ação.

E na terça feira, 27, a Pri-
meira Dama do Estado, Cristia-
ne Freitas, esteve na cidade para
visitar os alunos e explicar a im-
portância desta oportunidade

Primeira-dama do Estado de São Paulo, Cristiane Freitas esteve em Rio das Pedras

Divulgação

Quase 30 anos depois de es-
trear como cronista em jornais da
região, Ernandes Aparecido
Campagnoli, conhecido nas redes
pelo perfil Conselhos do Ernis,
volta às páginas impressas para
anunciar sua nova obra: o livro
365 Conselhos do Ernis.

A obra que estará disponível
para venda no próximo dia 2 de
junho, na Amazon e Kindle, reú-
ne pequenos textos relacionados
às reflexões sobre vida, afeto e
alma feminina, temas que, desde
2016, mobilizam milhares de lei-
tores em seu Instagram.

A trajetória começou em 1996,
quando Ernandes inaugurou a co-
luna semanal em A Tribuna de Rio
das Pedras. Durante duas décadas,
manteve o espaço com reflexões
diversas. Ao migrar o conteúdo
para o ambiente digital, em 2016,
não imaginava a repercussão que
encontraria. “Eu só queria conti-
nuar escrevendo, sem pretensões.
Mas as mensagens chegaram: his-
tórias, segredos, relatos de dor e
esperança”, lembra o autor.

Com mais de 320 mil seguido-

que a parceria entre governo e
cidade disponibilizaram.

Após encontrar-se com auto-
ridades locais, conversar especial-

mente com a primeira dama mu-
nicipal Suely Buzetto e com o Pre-
feito Marcos Buzetto, Cristiane
seguiu até a Central de Cursos para

também conhecer o projeto do
Fundo Social Municipal. Durante
a visita conversou com os alunos
e conheceu as salas de aula.

Ernandes Aparecido Campagnoli é conhecido
nas redes pelo perfil Conselhos do Ernis

res, o escritor percebeu que as pa-
lavras se tornaram ponte de aco-
lhimento. “Entendi que meu pro-
pósito era ser voz que encoraja, tex-
to que consola”, resume. Foi daí que
nasceu o livro. Dividida em capí-
tulos curtos, cada um apresenta-
do como um “conselho carinho-
so”, a obra traz orações, reflexões
e aprendizados colhidos em anos
de conversas com mulheres.

Apesar do formato de autoa-
juda, Ernandes faz questão de fri-
sar que não pretende ditar regras.
“Não escrevo para ensinar, mas
para somar. É um convite a cami-
nhar junto”, afirma. Em vez de fór-
mulas prontas, aposta no poder da
narrativa íntima para inspirar re-
começos. “Este é um livro feito para
mulheres que, mesmo após a que-
da, escolheram ficar de pé”, diz.

“Se minhas palavras alcança-
rem ao menos uma pessoa que pre-
cise de alento, já terá valido a pena”,
conclui Ernandes, reafirmando o
compromisso que norteia cada li-
nha desde 1996: ser companhia
nas horas difíceis e lembrança de
que sempre é tempo de florescer.

CCCCCOREÓGRAFOOREÓGRAFOOREÓGRAFOOREÓGRAFOOREÓGRAFO

Raul Dance realiza aulão em Rio das Pedras
Divulgação

A Secretária de Esportes e La-
zer Cibeli Mussin resolveu trazer
um coreógrafo já bastante conhe-
cido da cidade para um primeiro
evento em Rio das Pedras. Conhe-
cido como Raul Dance, ele já esteve
presente em vários eventos esporti-
vos da cidade com suas aulas e co-
reografias cheias de animação e que
são acessíveis à todos os públicos.

Diferentemente das outras
vezes que a aula foi realizada
em conjunto com alguma pro-
va esportiva como corrida, ci-

clismo ou caminhada, desta vez
a aula foi o ponto principal do
evento e teve adesão imediata
de muitas participantes.

Logo após o término da pri-
meira edição, boa parte do pú-
blico já pedia para que o evento
se tornasse fixo, como uma op-
ção de diversão, socialização e
ainda fazer bem a saúde.

Para as próximas edições a
Secretaria de esportes já estuda
em deixar a estrutura maior ain-
da para receber mais público. Raul Dance comandou aula

EEEEEMPREGOSMPREGOSMPREGOSMPREGOSMPREGOS

Secretário se reúne com
representantes da SPSP

O secretário de Desenvolvimen-
to econômico, Indústria e Comér-
cio, Marcelo Teles esteve nessa se-
mana em reunião com o represen-
tante da empresa SPSP, prestadora
de diversos serviços para empresas
como Hospital Unimed, Caterpillar,
Dongwon, entre outras. Na conver-
sa garantiram que Rio das Pedras

terá ainda mais parcerias na gera-
ção de novos empregos. Por diver-
sas vezes as vagas disponíveis na
empresa foram divulgadas pela
prefeitura, que também deu apoio
nas questões de recebimento de
currículos, agendamento de entre-
vistas, infraestrutura para dinâmi-
cas de contratação, entre outros.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Alunos visitam museu Catavento em São Paulo
A Escola Maria Apparecida

Aguiar Degaspare do bairro Vi-
tório Cezarino, conhecida como
Escola do Sem Terra, levou os
alunos  do quinto ano ao Museu
Catavento em São Paulo. A expe-
dição trouxe novos conhecimen-
tos e descobertas já que o museu
é interativo, onde as crianças e
adolescentes podem participar de
experiências, entender como al-
guns princípios da física e mate-
mática funcionam na prática de
forma divertida e atraente. A
ação visa dar oportunidade para
que os alunos conheçam ao máxi-
mo as possibilidades que o estudo
pode trazer para a vida delas.

Secretário junto a representante da SPSP

Divulgação

Visita trouxe novos conhecimentos aos estudantes

Divulgação

O mês de maio traz entre suas
ações a conscientização sobre a
exploração sexual de crianças e
adolescentes. Através de diversas
formas, a educação e as formas
de prevenir e também denunciar
são levadas as crianças e jovens
da cidade. E como ponto final da
campanha foi realizada  uma ca-
minhada do Cras até a praça do
bairro Vitorio Cezarino.

No final da caminhada os aten-

CCCCCRASRASRASRASRAS

Caminhada alerta para exploração
sexual de crianças e adolescentes

Divulgação

Foi realizada  uma caminhada do Cras
até a praça do bairro Vitorio Cezarino

didos pelo Cras ouviram explica-
ções sobre como  identificar um
possível abuso sexual, como se pre-
venir contra ele e principalmente
como denunciar. A apresentação
usou recursos como: músicas, tea-
tro de fantoches, coreografias e
apresentação de Karate.

Quem souber de qualquer
caso de abuso ou exploração se-
xual pode denunciar anonima-
mente pelo número 100.

Divulgação

As obras de construção da
nova UBS já tiveram início.
Esta semana o terreno da
Rua Holanda Cibim onde a
UBS será instalada já foi
cercado por tapumes e na
parte de dentro os primei-
ros passos da obra foram
dados. Com prazo de en-

trega para maio de 2026,
a nova UBS será muito útil
para a população dos bair-
ros São Cristóvão I e II,
Vila Kenedy, Codespaulo,
Santo Antonio, Montagna-
ni e diversos outros que
estão num raio de 800
metros da nova unidade.

UBS

Divulgação
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Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90057/2025 - Processo nº. 1085/2025 -
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE
CABÍNE SANITÁRIAS (BANHEIRO QUIMICO), COM FORNECIMENTO DE MATERIAL, MÃO
DE OBRA E INSTALAÇÃO, PARA UTILIZAR NOS EVENTOS QUE COMPÕEM O CALENDÁ-
RIO DE FESTIVIDADES DESTE MUNICÍPIO, PARA ATENDER A SECRETARIA DE CULTU-
RA E TURISMO - SECTUR, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA DO EDITAL E SEUS
ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 26/05/2025; FIM DO ENVIO
DAS PROPOSTAS ATÉ: 09/06/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/06/
2025 ÀS 09:00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS:
email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá ser
obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 23 de maio de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90058/2025 - Processo nº. 1188/2025 -
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA LOCAÇÃO DE ATÉ 30
(TRINTA) APARELHOS CPAP – APARELHO DE PRESSÃO POSITIVA COM AJUSTE AUTO-
MÁTICO DE PRESSÃO, ALIVIO DE PRESSÃO EXPIRATÓRIA, UMIDIFICADOR INTEGRA-
DO, ARMAZENAMENTO DE DADOS E DADOS AVANÇADOS PARA ACOMPANHAMENTO
MÉDICO, ACOMPANHADOS DE TRAQUEIA E MÁSCARA ORONASAL TAMANHO P, M, G,
PARA ATENDER A SECRETARIA DA SAÚDE – SESAU, CONFORME TERMO
DE REFERÊNCIA DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS
PROPOSTAS: 26/05/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 09/06/2025 ÀS 08h00min;
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/06/2025 ÀS 14:00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSUL-
TAS: email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo pode-
rá ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 23 de maio de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90059/2025 - Processo nº. 660/2025 -
OBJETO: AQUISIÇÃO 02 (DOIS) VEÍCULO ZERO KM, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA DA EDUCAÇÃO - SEDUC, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA DO
EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 26/05/2025;
FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 05/06/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PRO-
POSTAS: 05/06/2025 ÀS 09:00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS:
email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá ser
obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 23 de maio de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90060/2025 - Processo nº. 1367/2025 -
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 02 (DOIS) DETECTORES DE BA-
TIMENTO CARDÍACO FETAL, PARA SEREM UTILIZADOS NOS CONSULTÓRIOS MÉDI-
COS DA SECRETARIA MUNICIPAL DA SAÚDE – SESAU, CONFORME TERMO DE REFE-

Esta publicação custou R$ 774,00 aos cofres públicos

RÊNCIA DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOS-
TAS: 29/05/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 16/06/2025 ÀS 08h00min; ABER-
TURA DAS PROPOSTAS: 16/06/2025 ÀS 09:00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS:
email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá ser
obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 28 de maio de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90061/2025 - Processo nº. 5615/2024 -
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE KIT DE INSUMOS PARA BOMBA
DE INSULINA ACCU-CHEK COMBO COM SMART CONTROL, PARA PACIENTE COM MAN-
DADO JUDICIAL, PARA ATENDER SECRETARIA DA SAÚDE - SESAU, CONFORME TERMO
DE REFERÊNCIA DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS
PROPOSTAS: 29/05/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 16/06/2025 ÀS 08h00min;
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 16/06/2025 ÀS 10:30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSUL-
TAS: email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo pode-
rá ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 28 de maio de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90062/2025 - Processo nº. 5898/2024 -
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZA-
DA NA LOCAÇÃO DE CAÇAMBAS PARA RETIRADA DE ENTULHO, PARA ATENDER AS
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS, ENGENHARIA E SERVIÇOS –
SEMEO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTAN-
TE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 29/05/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 16/
06/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 16/06/2025 ÀS 13:40min - FORMALIZA-
ÇÃO DE CONSULTAS: email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital
completo poderá ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou
site Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas
as referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 28 de maio de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90063/2025 - Processo nº. 020/2025 - OBJETO: REGISTRO
DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE TINTA LÁTEX BRANCO E ROLOS DE ESPUMA PARA
ATENDER A SECRETARIA DE ESPORTES E LAZER, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA
DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 29/05/
2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 16/06/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS
PROPOSTAS: 16/06/2025 ÀS 15:00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS:
email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá ser
obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 28 de maio de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO
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